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Пресс-конференция Н. А. Булганина и Н.С. Хрущева в Лондоне
ЛОНДОН, 27 апреля. (ТАСС). Сегодня утром в зале Сентрал-холл Председатель 

Совета Министров СССР Н. А. Булганин и Член Президиума Верховного Совета СССР 
Н. С. Хрущев выстудили на пресс-конференции.

Н. А. Булганин огласил на пресс-конференции следующее заявление советских
руководителей:

«Наше пребывание в Великобритании, куда мы приехали по любезному при
глашению Премьер-Министра Англии сэра Антони Идена, завершается. Сегодня после 
10-дневного визита мы уезжаем из этой замечательной страны, преисполненные 
дружественными чувствами к английскому народу и его правительству, которые 
проявили по отношению к  нам, представителям Советского Союза, большое госте
приимство.

В  результате нашего пребывания здесь мы убедились в том, что английский 
народ не хочет войны, стремится к  миру, к развитию хороших отношений с совет
ским народом. Мы с большим удовольствием расскажем советскому народу об этих 
наших впечатлениях и уверены, что они вызовут у него ответные чувства симпатии 
к народам Соединенного Королевства.

Наш визит в Великобританию дал нам возможность возобновить личный кон
такт с руководящими английскими деятелями и прежде всего с Премьер-Министром 
сэром Антони Иденом, с которым еще в июле прошлого года мы имели удовольствие 
встретиться и совместно работать на совещании Глав правительств четырех держав 
в Женеве, значение которого хорошо известно.

За время нашего пребывания в Соединенном Королевстве мы посетили некото
рые города и районы страны. При посещении Оксфорда мы ознакомились с науч
ными учреждениями одного из старейших в Европе университетов, встретились с 
его учеными и студентами.

Мы осмотрели установки по производству атомной энергии в Харуэлле. Наш 
замечательный ученый академик Курчатов познакомился с атомной станцией Колдер- 
холл. Ознакомление с этими станциями показало нам, какие успехи достигнуты 
здесь в области освоения этого нового вида энергии. Когда мы знакомились с атом
ными установками, нам невольно приходила в голову мысль, что должно, наконец, 
наступить время, когда эта могучая энергия, намного раздвинувшая границы вла
сти человека над природой, будет поставлена на службу мирным целям, будет ис
пользоваться на благо людей.

Мы побывали также на промышленной выставке в одном из ваших промышлен
ных центров, в Бирмингаме, хотя, к  сожалению, по времени не смогли ознакомиться 
с этой выставкой, на которой представлены плоды труда замечательных^ англий
ских рабочих, трудолюбие и мастерство которых хорошо известны. Нам были про
демонстрированы достижения Англии в строительстве гражданских и военных само
летов, мастерство замечательных летчиков. Мы имели также возможность ознако
миться с выдающимися историческими памятниками и зданиями как в Лондоне, 
так и в столице Шотландии —  Эдинбурге.

Мы выражаем искреннюю благодарность за теплый прием, который был оказан 
нам народом Великобритании, лично Ее Величеством Королевой Елизаветой II, Его 
Королевским Высочеством Герцогом Эдинбургским, Премьер-Министром сэром Антони 
Иденом, членами правительства, парламента, мэрами городов и другими представи
телями городов и учреждений, которые мы посетили. Мы признательны всем англий
ским гражданам, которые выразили свои теплые чувства по отношению к  Советско
му Союзу.

По прибытии в .ваш у страну мы выразили надежду, что наш визит сюда и 
встреча с членами английского кабинета будут содействовать дальнейшему ослабле
нию напряженности в международных отношениях, установлению большего взаимо
понимания и дальнейшему улучшению отношений между нашими странами. Мы мо
жем сейчас сказать, что не обманулись в своих надеждах. Опубликованное сегодня 
Совместное Заявление о советско-английских переговорах является документом 
большого политического значения. Можно не сомневаться, что это Заявление будут 
приветствовать все, кто заинтересован в дальнейшем ослаблении международной 
напряженности, в установлении доверия между государствами.

Наши встречи с Премьер-Министром и членами английского правительства, 
как справедливо указывается в Совместном Заявлении, протекали в духе откровен
ности и реализма. Эго позволило нам широко обменяться мнениями как по вопросам 
советско-английских отношений, так и по некоторым актуальным международным 
проблемам, в том числе Европы и Азии.

Конечно, у вас, журналистов, может сразу возникнуть вопрос —  все ли глад
ко было в переговорах и не было ли во время переговоров каких-либо затруднений 
пли, как иногда говорят, острых моментов. Не рискуя открыть большой секрет, мы 
можем сообщить вам, будучи уверены в том, что этого мнения придерживаются и 
наши уважаемые хозяева, что течение переговоров встречало на своем пути неко
торые подводные камни. Да и было бы странным, если бы у  нас все проходило 
гладко. Ведь испортить отношения между странами куда легче, чем наладить их. 
У нас есть спорные вопросы, есть и разногласия.

Этому не следует удивляться, хотя бы уже потому, что Англия, как известно, 
является участником Атлантического блока, к  которому, вы это хорошо знаете, мы 
любви не питаем. Бывает, что члены даже одной семьи иногда ссорятся между со
бой. Мы же, как известно, не состоим в Атлантическом блоке, а Англия не являет
ся участницей Варшавского договора. Поэтому в наших отношениях, а следовательно, 
и в наших переговорах имели место и теневые моменты.

Во всем этом как мы, представители Советского Союза, так и представи
тели Великобритании, участвовавшие в переговорах с нами, полностью отдавали себе 
отчет.

Однако столь же полностью обе стороны отдавали себе отчет и в том, что ве
ликая ответственность, лежащая на наших государствах, за поддержание мира меж
ду народами, глубокая заинтересованность как народов Советского Союза, так и на
рода Великобритании в поддержании и дальнейшем укреплении отношений между 
двумя странами, имели решающее значение для исхода наш их переговоров.

Хочет ли кто-нибудь этого или нет. Советский Союз и Великобритания будут 
так или иначе в силу развития событий находить общий язык, по крайней мере, 
по основным проблемам, относящимся к поддержанию мира. Советский Союз и Вели
кобритания являются крупными мировыми державами и уже в силу этого факта не
сут большую ответственность за то, чтобы не допустить новой войны со всеми ее 
тяжелыми последствиями для народов. На них лежит особая ответственность за то, 
чтобы не допускать нового военного пожара в Европе, так как  обеспечение прочного 
мира в Европе имело бы, как говорится в Совместном Заявлении, решающее значе
ние для поддержания всеобщего мира.

Каковы же основные результаты наших переговоров?
Прежде всего обе стороны признали, что укрепление англо-советских отноше

ний в различных областях —  политической, экономической, культурной и научно- 
технической —  отвечает интересам народов обоих государств. Программа, как ви
дите, солидная, и есть над чем поработать. Мы, советские люди, принимаем эту 
программу всерьез и будем стремиться к  тому, чтобы претворить ее в жизнь.

У  нас нет оснований сомневаться в том, что английское правительство придер
живается таких же взглядов.

В подписанном Совместном Заявлении указывается, что в отношениях между 
нашими странами, а также в отношениях с другими государствами обе стороны бу

дут руководствоваться принципами Организации Объединенных Наций. Особенно сле
дует подчеркнуть то обстоятельство, что правительства Советского Союза и Соеди
ненного Королевства убеждены в том, что основой для дружественного сотрудниче
ства и мирного сосуществования всех государств, независимо от их общественных 
систем, является уважение национальной независимости и суверенитета, террито
риальной целостности, невмешательство во внутренние дела друг друга.

Это принципы, которыми уже руководствуются многие государства мира в сво
их международных отношениях. Это —  здоровая основа для развития англо-совет
ских отношений. Мы считаем, что в результате переговоров позиции правительств 
наших стран сблизились. Мы добиваемся дружественных отношений с Англией 
не за счет ухудшения ее отношений с дружественными ей государствами. Англия, 
которая находится в дружбе с Соединенными Штатами Америки, могла бы помочь и 
нам установить хорошие отношения с США.

У  нас установились неплохие отношения с Францией. Далеко не достаточно 
нормальными являются наши отношения с США, о чем мы сожалеем и со своей сто
роны будем делать все, чтобы отношения Советского Союза с Соединенными Штата
ми Америки улучшились.

Едва ли кто-либо может отрицать, что проблема разоружения является важней
шей проблемой современности. Народы ждут конкретных мер по сокращению воору
жений и вооруженных сил государств, по запрещению атомного и водородного ору
жия. Все громче звучит их требование положить конец гонке вооружений, чтобы лю
ди могли свободно вздохнуть, избавиться от угрозы новой войны и посвятить себя 
всецело мирному созидательному труду.

Нечего, как говорят, душой кривить. Пока с проблемой разоружения дело об
стоит плохо. У вас в Лондоне есть хороший дворец Ланкастер-хауз. Этот дворец 
многое видал. В нем не раз собирались Министры великих держав, кое о чем они 
договаривались, а бывало, что и разъезжались ни с чем. По, пожалуй, наиболее интерес
ные заседания происходят теперь, так как на них обсуждается важнейшая пробле
ма— проблема разоружения. Как вы думаете, продвигаются ли участники совещания 
к  этой цели? Отнюдь нет. Некоторые справедливо задают вопрос: Правильно ли 
назвали этот подкомитет подкомитетом по разоружению? Не следовало ли бы его 
назвать подкомитетом по прикрытию гонки вооружений? Нас могут спросить (а вы, 
журналисты, как известно, в карман за словом не лезете), но ведь Советский Союз 
также является участником подкомитета? Да, является: мы внесли хорошие пред
ложения по разоружению. По ряду вопросов мы предлагали принять ранее внесен
ные предложения западных держав, например, по уровню вооруженных 
сил пяти держав. Но нам приходится теперь эти предложения за
падных держав защищать перед представителями этих же держав. Как только мы 
выразили согласие с их предложениями, так они сразу же поспешили отказаться от 
них. Может быть, вы знаете, в чем тут дело? Для нас же это является загадкой.

Советское правительство неоднократно вносило конструктивные предложения, 
принятие которых явилось бы реальным шагом на пути решения вопроса о разору
жении. Мы стояли и стоим за безусловное запрещение атомного и термоядерного 
оружия, настаиваем на запрещении испытания этого оружия.

Мы выражаем удовлетворение в связи с тем, что в ходе переговоров обе стороны 
согласились в том, что избавление человечества от угрозы ядерной войны является 
исключительно важной задачей. Нами признано, что окончательное запрещение ядер- 
ного оружия и направление атомной энергии исключительно на мирные нужды явля
ется общей целью наших правительств, и они продолжают свои усилия для ее до
стижения.

Вместе с тем обе стороны признали необходимость достижения согласия о том, 
чтобы были предприняты незамедлительно практические меры для существенного 
сокращения вооруженных сил государств с соответствующим сокращением воору
жений, и прежде всего сокращения вооруженных сил и вооружений пяти великих 
держав. Эти мероприятия будут проводиться под надлежащим контролем.

Вам известно, что Советское правительство 27 марта 1956 года внесло новое 
предложение по вопросу разоружения, которое обсуждается сейчас в Подкомитете 
Комиссии ООН по разоружению.

Учитывая, как показал опыт, что не представляется возможным договориться 
по всей проблеме разоружения в целом, Советское правительство предложило, чтобы 
вначале договориться по вопросу о сокращении обычных вооружений и вооруженных 
сил государств. Кстати сказать, некоторые западные державы высказывались ранее 
именно за такое решение вопроса, но теперь почему-то считают его неподходящим. 
Они не хотят идти на запрещение атомного оружия, не хотят договориться о проблеме 
разоружения в целом, выдвигают бесчисленные условия и оговорки, в которых, как 
говорят, сам чорт может ноги сломать. А  теперь, когда предлагается решить вопрос 
об обычных вооружениях, то, оказывается, это тоже считается неподходящим.

Будем надеяться, что великие державы все же найдут возможность сделать ка
кие-то практические шаги вперед в деле прекращения гонки вооружений. Во всяком 
случае, Советский Союз и впредь будет делать все возможное для того, чтобы содей
ствовать решению этой задачи.

Идя навстречу западпым державам и в целях достижения необходимой догово
ренности, Советское правительство заявляет, что оно готово рассматривать вопрос о 
сокращении обычных вооружений и вопрос о запрещении атомного и водородного 
оружия одновременно, не ставя, однако, в зависимость достижение соглашения по 
обычным вооружениям от соглашения по вопросу об атомном оружии.

Между нами и представителями английского правительства состоялся обмен 
мнениями о положении на Ближнем и Среднем Востоке. Мы высказали нашим собе
седникам свою точку зрения о главной причине обострения обстановки в этом рай
оне, заявив, что, по мнению Советского правительства, главным источником между
народных конфликтов и трений в районе Ближнего и Среднего Востока, причиной 
ухудшения отношений между арабскими государствами и Израилем, а также други
ми странами является создание военных группировок, таких, как Багдадский пакт. 
Английская сторона не разделяет наши взгляды по этому вопросу. Мы в свою оче
редь не могли признать правильным мнение английских представителей по этому 
вопросу.

Как видите, тут мы стоим на разных позициях.
Вместе с тем, в результате полезного обмена мнениями обе стороны выразили 

твердое намерение сделать все возможное, чтобы содействовать поддержанию мира и 
безопасности на Ближнем и Среднем Востоке, оказывая необходимую поддержку Ор
ганизации Объединенных Наций в ее усилиях по укреплению мира в районе Палести
ны. Мы пришли также к согласию о том, что с этой целью в ближайшем будущем долж
ны быть предприняты эффективные меры в соответствии с национальными чаяниями 
заинтересованных народов, необходимостью обеспечения их независимости и в пол
ном соответствии с принципами Устава ООН. В  частности, обе стороны будут под
держивать Организацию Объединенных Наций в инициативе, имеющей целью обеспе
чить мирное урегулирование спорных вопросов между арабскими государствами и 
Израилем на взаимоприемлемой основе.

Советский Союз не имеет в странах Ближнего и Среднего Востока никаких 
иных интересов, кроме интересов мира и мирного сотрудничества между народами на 
основе уважения их национальной независимости, суверенитета, невмешательства 
во внутренние дела. Мы отстаивали эти принципы и впредь будем их отстаивать, о 
чем мы откровенно заявили нашим английским коллегам.

Достигнутая договоренность по вопросам Ближнего и Среднего Востока откры
вает немалые возможности для обеих стран показать пример общей работы для де
ла мира в таком важном районе, каким является район Ближнего и Среднего Востока.

Важное значение занимал в переговорах вопрос о развитии торговых связей 
между СССР и Великобританией. Обе стороны по понятным причинам * проявили ин
терес к изысканию новых возможностей в этой 'области.

По прибытии в Англию мы откровенно заявили, что хотели бы больше заку
пать английских товаров и больше продавать своих товаров Англии. Мы заявили 
также, что выражаем такое пожелание не потому,, что не можем прожить без ан
глийских товаров, а потому, что для нас было бы выгоднее закупать некоторые това
ры в Англии, чем производить их у себя. Для анТличан же было бы выгоднее за
купить некоторые товары в Советском Союзе, чем производить их у  себя или за
купать на менее выгодных условиях в других странах.

Из Заявления вы уже знаете, что в результате переговоров согласован солид
ный объем советских закупок в Англии и английских закупок в СССР. Мы заявили, 
что при отсутствии ограничений и дискриминации в торговле, Советский Союз мог 
бы в течение ближайших пяти лет, с 1956 по 1960 год, увеличить ^закупки в Ве
ликобритании до суммы приблизительно в 9— 11 миллиардов рублей, т. е. до оОО 
миллионов —  одного миллиарда фунтов стерлингов, включая размещение заказов на 
различное оборудование и суда на сумму порядка 4— 5 миллиардов рублей и закуп
ку широкого перечня промышленных и сырьевых товаров на сумму порядка 5 6
миллиардов рублей.

Говоря о торговле между Англией и нашей страной, мы хотим сказать, что ѵ о- 
ветский Союз являлся и является противником всяких дискриминационных ограни
чений в международной торговле. Эти ограничения, как известно, являются продук
том холодной войны. Времена, однако, меняются и уже изменились, и поэтому приш
ло время выбросить в мусорный ящик такие ограничения и распахнуть широко 
двери для международных торговых связей. Это открыло бы большие экономические 
возможности для стран, как принято говорить, Запада и Востока.

Мы, конечно, понимаем деликатность положения Англии в этом вопросе. Одна
ко англичане люди практичные и деловые, они, очевидно, сами рано или поздно 
найдут и соответствующие деликатные формы, чтобы существующую дискримина
ционную политику ограничения в торговле заменить более трезвой торговой по
литикой.

Мы будем лишь приветствовать это.
Торговые отношения между странами не только имеют экономическое значение. 

Торговля расчищает путь к  установлению доверия между государствами, сближает 
их, через торговлю устанавливаются широкие связи между людьми. Торговля на здо
ровой основе будет способствовать урегулированию и политических вопросов. 
Нельзя говорить всерьез о разоружении без развития торговли, без ликвидации вся
кого рода ограничений и дискриминаций, которые стоят поперек дороги нормальных 
отношений между странами.

Нам осталось сказать теперь о нашей договоренности по другому весьма важно
му для обеих стран вопросу —  вопросу о дальнейшем развитии контактов и связей 
в области культуры, науки и техники. Не приходится говорить о том, что расши
рение таких связей способствует лучшему пониманию друг друга, взаимному обога
щению обоих народов духовными ценностями, обмену достижениями в области нау
ки и техники. Наши переговоры по этому вопросу были плодотворными, и их ре
зультаты нашли свое выражение в соответствующем документе, который является 
составной частью Совместного Заявления.

Как вы сами можете судить по этому документу, намечены такие мероприятия, 
осуществление которых уже в ближайшее время поставит на значительно более вы 
сокий уровень дело ознакомления граждан одной страны с достижениями другой 
страны в области литературы, живописи, скульптуры, театра, музыки, кино, радио
вещания и телевидения, а также в области науки, техники, образования и здраво
охранения. Предусмотрено увеличение количества индивидуальных и групповых 
поездок советских граждан в Соединенное Королевство и наоборот.

Советское правительство считает, что культурные и научно-технические, спор
тивные и другие связи между двумя нашими странами могут и должны развиваться 
на широкой основе.

Таковы основные результаты наших переговоров. О чем они свидетельствуют? 
О том в первую очередь, что при наличии доброй воли и с учетом взаимных инте
ресов сторон можно преодолеть в известной мере серьезные разногласия п достичь 
положительных результатов по важнейшим вопросам как англо-советских отноше
ний. так и по другим международным проблемам.

Во время наших переговоров Н. С. Хрущев и я от имени Советского правитель
ства пригласили г-на Премьер-Министра приехать с визитом в Советский Союз. 
Г-н Премьер-Министр принял это приглашение. Ввиду его других обязательств, вре
мя приезда пока не установлено. Мы уверены, что приезд в нашу страну сэра Анто
ни Идена будет иметь важное значение для дальнейшего улучшения англо-совет
ских отношений, будет способствовать также ослаблению напряженности в между
народных отношениях.

В заключение, пользуясь настоящей пресс-конференцией, мы хотим передать 
самые наилучгаие пожелания счастья и процветания народам Соединенного Коро
левства, успехов в борьбе за мир во всем мире».

На пресс-конференции Н. А. Булганину и Н. С. Хрущеву были заданы вопросы.
Вопрос (английская газета «Санди пикториэл»): Довольны ли советские руко

водители приемом, который им был оказан английским народом?
Н. А. Булганин: Да, довольны.
Н. С. Хрущев: Очень довольны.
Вопрос (английская газета «Дейли миррор»): Выступая в Бирмингаме 23 апре

ля, г-н Хрущев заявил, что цепи, опутывающие международную торговлю, должны 
быть и будут разорваны. Как это заявление увязывается с заявлением о том, что 
СССР не намерен вбивать клинья в отношения между Англией и США?

Н. С. Хрущев: Мы и сейчас заявляем, что не только не хотим вбивать клинья 
между СШ А и Англией, но хотели бы вытаскивать такие клинья, чтобы эти 
страны и народы могли сближаться друг с другом. Мы со своей стороны хотим 
сближения с английским народом, английским государством, сближения с Соединен
ными Штатами Америки, с любым государством, которое стоит на позиции сосуще
ствования и мира. Что касается вопроса о торговле, то между Соединенными Ш та
тами и Англией клин действительно уже вбит, но не нами, а Соединенными Ш та
тами. Англия, по нашему мнению, заинтересована в разрыве цепей, о которых здесь 
говорилось, с тем, чтобы выйти на широкую дорогу международной торговли. Это 
было бы в интересах Англии.

(Окончание на 2-й стр.).

П реб ы ван и е  в Англии Председателя Совета Министров СССР Н. А. Булганина и Члена П резидиума Верховного Совета СССР Н. С. Х р у щ е в а . Н а  с н и м к а х  (слева  н а п р ав о ) :  1. Н а  то р ж еств ен н о м
зав тр а ке  в резиденции  л о р д -м эр а  Л о н д о н с к о го  С и т и — М эн ш е н -х а у з е  в честь  со ве тски х  р уко во дителей . Н .  А . Б у л га н и н , и сп о л н я ю щ и й  о б я зан н о сти  л о р д -м эр а  Л о н д о н ск о го  С и т и  сэр  С е й м у р  Г о в а р д , Н .  С .  Х р у щ е в  во 
в р е м я  и сполнения  Го суд а р ств е н н о го  ги м н а  С С С Р .  2. П о се щ е н и е  Н . А .  Б у л га н и н ы м  и  Н .  С . Х р у щ е в ы м  н а уч н о -и ссл ед о вател ь ско го  а то м н о го  ц ентра  в Х а р у эл л е . 3. Ж и т е л и  Л о н д о н а  в о ж и д а н и и  проезда  Н . А .  Б у л 
га н и н а  И Н . С . Х р у щ е в а  В М эн ш е н -х а у з . Фото В. Егорова. Фотохроника ТАСС.



Пресс-конференция Н. А. Булганина 
и Н. С. Хрущева в Лондоне

(О кончание. Н ачало н а  1-й стр.).

Вопрос (Польское агентство печати): Какие перспективы мирного сосущество
вания открылись в результате закончившихся переговоров?

Н. А. Булганин: Перспективы, на наш взгляд, очень хорошие. По нашему мне
нию. эти перспективы в дальнейшем будут улучшаться.

Вопрос: Хотели бы вы поехать в Америку?
Н. С. Хрущев: Соединенные Ш таты —  страна очень интересная. Кто бы 

не хотел поехать в эту страну, если у него есть там дела. Наши люди часто выра
жают желание поехать в Америку. Но, к  сожалению, иной раз получается так. что, 
даже получив приглашение посетить Соединенные Ш таты, наши люди не получают
от американских властей разрешение на въезд. Недавно наших поваров, приглашен
ных в СШ А, американские власти побоялись пустить туда, опасаясь, повидимому, 
того, как бы они вместо котлет не наготовили чего-нибудь другого. (Оживление в 
зале). Мы сожалеем, что существуют такие отношения, и надеемся, что они изме
нятся к лучшему в интересах обеих стран.

Вопрос: Можно ли ожидать опубликования информации относительно советских 
достижений в области техники?

Н. А. Булганин: Вопрос задан в слишком обшей форме. Что касается науки, 
то мы стоим целиком за обмен такой информацией.

Вопрос (шотландская газета «Глазго бюллетин»): Что вы думаете об условиях 
работы и жизни в Великобритании? В советской печати иногда появлялись соооще- 
ния о том, что жизненные условия здесь плохие.

Н. С. Хрущев: Известно, что Англия добилась высокого уровня развития свое
го хозяйства и культуры, но мы не имели возможности общаться непосредственно с 
рядовыми англичанами и беседовать с ними. Мы видели их, главным образом, через 
стекло автомобиля, проезжая по улицам ваших городов. Поэтому подробный ответ на 
поставленный вопрос мы дать затрудняемся.

Вопрос (Лондонское агентство по Ближнему и Среднему Востоку): Будете ли вы 
предоставлять свободно визы журналистам для посещения Советского Союза?

Н. С. Хрущев: Мы никому не отказываем в визах. Мы выдаем визы даже тем 
людям, кто пишет о Советском Союзе много неприятных, а главное, неправдивых 
сообщений. Мы даем визы и таким людям, которые для нас неприятны.

Вопрос (английская газета «Дейли экспресс»): Разрешит ли Советский Союз 
на основах взаимности западным инспекционным группам посещать любые пункты 
своей территории и проверять, производятся ли атомные или водородные бомбы?

Н. С. Хрущев: Товарищ Громыко поседел, отвечая на такие вопросы в Подко
митете Комиссии ООН по разоружению. ІІрочитайте его выступления на заседаниях 
этого Подкомитета. Там все сказано. (Оживление в зале, возгласы: У  него нет еще 
седых волос). Я  предсказываю, что он может поседеть, пока они там договорятся.

Вопрос: Советский Союз очень сильная держава, но его мощь сосредоточена в 
немногих руках. Это опасно для остального мира. Что вы предлагаете сделать, что
бы устранить эту опасность?

Н. С. Хрущев: В последнее время у  нас не было переписи, но мы считаем, что 
население Советского Союза составляет примерно 200 миллионов человек. Значит, 
мощь Советского Союза сосредоточена в 400 миллионах, рук. Это количество будет 
расти.

Н. А. Булганин: По меньшей мере, на 3 миллиона человек в год, т. е. на 6 
миллионов рук в год. (Оживление в зале).

Вопрос (газетно-журнальное объединение Кемсли): Будет ли у  вас более деше
вый рубль для туристов?

Н. С. Хрущев: Наш рубль стоит столько, сколько он должен стоить.
Вопрос (американская Национальная радиовещательная компания): В  Заявле

нии упоминается о стремлении сократить гонку вооружений. Будет ли Советский 
Союз сокращать или убеждать другие дружественные ему государства сокращать 
поставки оружия в страны Среднего Востока?

Н. С. Хрущев: Это очень деликатный вопрос, но от ответа на него мы не 
уклоняемся. Мы, собственно говоря, никому оружия не поставляем и хотели бы, что
бы и другие страны действовали так  же. Однако оружие поставляют. Поэтому, если 
бы мы сказали вам, что на всякую просьбу продавать оружие последует отказ с 
нашей стороны, мы дали бы такой ответ, который не являлся бы правильным именно 
потому, что другие страны оружие продают. Поэтому наша позиция может быть 
сформулирована так: если бы можно было договориться по всем этим вопросам 
между всеми странами через ООН или каким-либо иным путем, мы поддержали бы 
это и приветствовали бы такое соглашение. Оно позволило бы создать условия для 
мирной и спокойной жизни в тех точках земного шара, где сейчас наблюдаются 
элементы беспокойства. Мы не уклонялись бы от участия в таком хорошем деле, 
ибо оно принесет пользу человечеству.

Вопрос (французская газета «Франс-суар»): Желали бы вы посетить в скором 
времени Францию?

Н. С. Хрущев: Мы являемся представителями большого государства, на нас 
возложена очень большая ответственность. Поэтому мы не располагаем своим вре
менем так, как располагает им турист. В  выборе времени для наших поездок мы, 
естественно, ограничены. Но, если созреют условия и возникнет необходимость, мы
готовы поехать в любую страну.

Вопрос: Считаете ли вы, что вы достигли результатов за время вашей поездки 
и что ваше пребывание в Англии было полезным?

Н. С. Хрущев: Мы считаем, что достигли многого и что поездка наша была 
весьма полезной. Главное, чего мы достигли, —  это доверие между нами, Совет
ским Союзом и Англией. Мы лучше узнали друг друга во время наших встреч с 
английскими руководителями. Мы убедились, что ни народ Англии, ни его прави
тельство не хотят войны, а это главное. Тем самым мы получили возможность лучше 
понимать международную обстановку и соответственно проводить нашу политику.

Н. А. Булганин далее сказал, что время, отведенное для пресс-конференции, 
к сожалению, уже истекло и что пора отправляться на вокзал. Позвольте попро
щаться с вами, господа, сказал Н. А. Булганин, и пожелать вам успехов.

Н. С. Хрущев добавил: Позвольте пожелать вам успехов в правильной, объек
тивной информации, которая содействовала бы укреплению дружественных отноше
ний между народами, укреплению мира во всем мире.

Е г о  П р е в о с х о д и т е л ь с т в у  

Премьер-Министру Соединенного Королевства 

с э р у  А .  ш  т  о  я  л  Л  Д  Е  Л  У

Покидая вашу страну, мы еще раз выражаем нашу сердечную признательность 
Правительству Соединенного Королевства и лично Вам, господин Премьер-Министр, 
за оказанный нам дружественный прием и гостеприимство. Мы шлем привет бри
танскому народу, к которому народы Советского Союза питают глубокую симпатию 
и дружеские чувства Мы искренне желаем, чтобы между Советским Союзом и Со
единенным Королевством развивались и укреплялись взаимопонимание, сотрудниче
ство и дружба в интересах народов наших стран, в интересах мира во всем мире.

Н. Б У Л ГА Н И Н  'Н .  ХРУЩ ЕВ.
Радиограмма с борта
крейсера «Орджоникидзе» 
27 апреля 1956 г.

• О  О -

Грузинская республиканская меж сою зная  
конференция п р оф сою зов

Вечер д р уж бы  
в московской ш коле

МОСКВА, 28. (По телефону от иорр.
«Зари Востока»). Последние дни пребы
вания тбилисских педагогов и школьни
ков в Москве были особенно интересными.

С утра 26 апреля делегаты Грузии по
ехал? на Ленинские горы. Здесь они 
осмотрели новое здание Московского уни
верситета.

Затем тбилисцы отправились в Кремль
и в течение нескольких часов знакомились 
с этим замечательным памятником рус
ской старины.

Ребятам хотелось остаться в Кремле как 
можно дольше, но надо было возвращаться 
в школу: предстояло заседание комитета 
комсомола, на которое были приглашены 
гости из Грузии.

Очень живо, с большой пользой и для 
москвичей и для тбилисцев, прошло это 
заседание. Инна Максимова, Витя Мокшин 
Алик Куперман и другие учащиеся 204-й 
школы поделились опытом организации 
культурно-массовой работы, рассказали, 
как комсомольцы борются за высокую 
успеваемость, о том, как учащиеся рабо
тали в колхозе во время летних каникул.

С большим интересом выслушали мос
квичи выступление Джумбера Джобадзе. 
Он рассказал о том, как комсомольцы 77-й 
школы проводят литературные вечера, 
встречи учащихся с грузинскими поэтами 
и писателями, коллективно обсуждают но
вые кинофильмы и спектакли.

Заседание комитета комсомола вылилось 
в задушевную беседу и, вероятно, еще 
не скоро закончилось бы, если бы не Ма
рия Александровна Полякова, которая на
помнила, что пора начинать «Вечер 
дружбы».

Актовый зал 204-й школы заполнили 
педагоги, учащиеся и их родители. Го
стей из Тбилиси усадили на почетные ме
ста. На вечер пришли и представители 
Октябрьского райкома партии и райкома 
комсомола.

Директор 204-й  школы М. Полякова го
рячо приветствовала гостей и просила пе
редать педагогам и учащимся города 
Тбилиси самый сердечный, дружеский при
вет и пожелание успешно завершить учеб
ный год.

С ответным словом выступил заведую
щий отделом народного образования рай
она имени 26 комиссаров г. Тбилиси 
М. Яврияя. Он и директор 77-й  тбилис
ской школы Г. Кобахидзе горячо поблаго
дарили весь коллектив московской школы 
за теплый, дружеский прием и от имени 
тбилисской делегации пригласили москви
чей в солнечную Грузию.

На трибуну выходят московские и тби
лисские школьники. Они взволнованно 
говорят о том, как радостно жить в брат
ской семье советских народов, как радост
но учиться, когда чувствуешь поддержку 
товарищей.

Олег Губергриц рассказал, как  га  и его 
товарищи овладели в школе и во время 
производственных занятий на заводе раз
личными специальностями, как радуются 
они. когда делают нужные школе вещи.

Ученик Щеглов передает тбилисцам 
красивый чемоданчик.

—  Примите наш скромный подарок, 
дорогие гости. Это дорожный радиоприем
ник. В  поезде вы можете слушать Москву 
и вспоминать о нас.

Саша Лунин передает в подарок гостям 
бюст М. Горького, имя которого носит 
204-я школа.

В  свою очередь тбилисцы передают по
дарки москвичам. Зал долго аплодирует, 
когда Заури Еопалиани ставит на стол 
президиума изготовленную тбилисскими 
школьниками действующую модель погру
зочно-разгрузочного механизма. К столу 
подходит Тамази Джавахов. Он несет стенд 
в золоченой раме, к  которому прикрепле
ны различные инструменты —  изделия 
учащихся.

В  конце вечера состоялся концерт 
художественной самодеятельности москов
ских и тбилисских школьников. Потом ре
бята танцевали, веселились. И каждый из 
присутствующих вспоминал не раз произ
несенные в этот вечер слова:

«Наша дружба крепка. Надолго, на
всегда!».

К. В А Ч Н А Д ЗЕ ,
С. ГУ РИ Н .

Выступление Идена по радио и телевидению
ЛОНДОН, 27 апреля. (ТАСС). Выступая 

по радио и телевидению с речью, посвя
щенной визиту в Англию Н. А. Булганина 
и Н. С. Хрущева, Премьер-Министр Иден 
заявил:

«Я хочу быть очень точен в том, что 
собираюсь сказать вам сегодня. Я хотел 
дать вам отчет о наших переговорах с на
шими русскими гостями при первом же 
удобном случае. Однако мы неизбежно 
должны были сохранять завесу тайны 
вокруг переговоров, пока они велись. Те
перь я могу рассказать вам о них.

Они, несомненно, были стоящими. Не
которые сомневались в целесообразности 
приглашения советских руководителей в 
нашу страну для ведения переговоров. В 
этом нет ничего удивительного, учитывая 
историю англо-советских отношений после 
войны. Правда, летом прошлого года мы 
провели в Женеве совещание в верхах, 
как его называли, и это совещание пока
зало некоторое улучшение, но после этого 
великие державы снова зашли в тупик. 
Тем не менее я считаю, что было пра
вильным провести эту встречу. Каковы, 
в конце концов, были возможности? Либо 
мы никогда больше не встретились бы с 
советскими руководителями, либо встреча 
должна была бы состояться где-то в дру
гом месте, либо я должен был бы поехать 
в Москву или в какую-нибудь нейтраль
ную столицу.

Отказаться от надежды когда-либо 
встретиться с теми, с кем у нас есть раз
ногласия, означало бы попросту преда
ваться отчаянию. И в целом я считаю, 
что было вполне уместным, что наши пе
реговоры состоялись в Лондоне в данный 
момент. Теперь наши переговоры закон
чились —  и наши гости находятся на пу
ти домой. Переговоры продолжались свы
ше недели, и они были напряженными. 
Каковы же наши впечатления?

Был ряд откровенных высказываний. 
Это, конечно, было совершенно неизбеж
но, и я считаю— даже полезно, ибо обе на
ши стороны ставили перед собой серьез
ные цели в наших переговорах. Конечно, 
мы не ожидали, как не ожидали и вы, 
что за несколько дней нам удастся устра
нить серьезные разногласия, разделяю
щие мир. По некоторым из обсуждавших
ся вопросов мы не добились успеха. На
пример, мы не достигли согласия по гер
манской проблеме, ибо мы, в Англии, 
считаем:, что в Германии нужно провести 
свободные выборы и что они должны опре
делить свое будущее своим собственным 
путем. Ничто не изменило нашу точку 
зрения по этому поводу. С другой сторо
ны, имеется ряд вопросов, по которым мы 
пашли отрадную степень согласия,—  при
знаюсь, большую степень согласия, чем я 
ожидал, когда мы начали переговоры. 
Например, обе .наши стороны хотят до
биться урегулирования. конфликта между 
Израилем и его арабскими соседями па 
условиях, приемлемых для обеих сторон. 
Вы  знаете, что я давно желал этого. При
ятно знать, что мы и наши советские го
сти вместе стремимся к этой цели. Мы 
заявили о нашей готовности поддержать 
любую инициативу Организации Объеди
ненных Наций, направленную на установ
ление постоянного мира. Тем временем мы 
совместно призываем обе стороны соблю
дать существующее перемирие.

Затем имеется такой запутанный во
прос, как разоружение, который, как вам 
известно, никогда нельзя полностью отде
лить от страха, существующего в отно
шениях между странами. Чем больше опа
сений испытывают страны, тем меньше 
они готовы разоружиться. И все же, если 
удастся достигнуть какой-то степени 
разоружения, тем самым можно будет у к 
репить доверие между странами.

Мы обсуждали этот вопрос довольно 
подробно. Мы пытались найти какие-то 
средства —  посредством контроля пли ка
ким-либо другим путем —  устранить опа
сения стран, добиться какого-то успеха в 
деле уменьшения этого тяжелого бремени 
вооружений. Повидимому, это самый труд
ный международный вопрос. Как я уже 
говорил, мы подробно обсудили его. И я 
надеюсь, что состоявшийся обмен мне
ниями между нами поможет Подкомитету 
Комиссии ООН, который заседает сейчас в 
Лондоне и в котором, конечно, представ
лены и другие страны, помимо нас и Рос
сии. Туда входят представители Франции, 
а также Соединенных Штатов и Канады. 
Я надеюсь, что то, что мы обсудили со
вместно, окажет некоторую помощь. И это 
поможет добиться какого-то прогресса в 
этом вопросе.

Затем, вопрос о торговле, важный 
не только сам по себе, но и потому, что 
более свободная торговля может помочь 
установлению взаимопонимания между 
странами. Чем больше они знают друг 
друга, тем лучше. Чем прочнее их торго
вые связи, тем сильнее факторы, дей
ствующие 6 пользу мира. Как помнят мно
гие из вас, еще в 1949 году были уста
новлены ограничения на поставки неко
торых стратегических материалов в Рос
сию. Они были ослаблены в последние 
годы, но все еще существуют. Свободные 
страны Запада подписали соглашение, ко
торое установило эти ограничения, и все 
еще являются участниками этого согла
шения. Поэтому не может быть речи о 
том, что мы установили их только сами. 
Все это мы объяснили русским и сказа
ли также, что, по нашему мнению, суще
ствуют широкие возможности для расши
рения торговли между нами вне рамок 
этого контроля. И я уверен, что это так.

Русские сообщили нам не только сум
му— 200 млн. фунтов стерлингов в год, 
на которую они готовы делать у  нас за
купки, но и фактический перечень това
ров. Мы тщательно изучаем его и думаем, 
что почти две трети из этих товаров 
вообще не затронуты ограничениями, и 
вполне возможно, что эта часть окажется 
еще большей. Итак, вы видите, что су
ществуют большие возможности для рас
ширения торговли между советской Рос
сией и нами. В  прошлом году мы экспор
тировали товаров примерно на 23 млн. 
фунтов стерлингов и это было значитель
но больше, чем в предыдущий год. Теперь 
мы тщательно просматриваем эти списки, 
консультируясь с Россией, и результатом 
должно быть реальное улучшение экс
портного рынка для Англии.

Если так, мы должны учесть это. Важ 
ная часть работы по удовлетворению это
го требования ляжет на машиностроение 
и мы, как нация, должны решить, что,

если перед нами открывается возмож
ность такого увеличения торговли, мц 
должны оказаться на высоте.

Мы должны увеличить наше производ- 
ство, чтобы поставлять товары. Мы долж
ны избегать конфликтов в промышленно
сти, которые ослабляют нас. Я  нисколько 
не сомневаюсь в том, что русские нуж
даются в этих товарах, и если они не смо
гут получить их у нас, они либо сделают 
их сами, либо добудут где-нибудь еще. 
Мы должны показать, на что мы способ
ны. В  то же время мы должны обеспе
чить надежное будущее самим себе. Ц 
речь идет не только о торговле. Это го
раздо больше, ибо такой вид коммерции 
может помочь укреплению мира.

Мы договорились также в наших пере
говорах относительно ряда предложений, 
которые помогут нашему народу устано
вить всевозможные контакты в области 
науки, искусства, спорта и т. д. в более 
широких масштабах, чем было возможно 
раньше. Все это поможет, но это, конечно, 
еще не решает всего вопроса —  не при
водит к  соглашению, которое произвело бы 
переворот. Да и как это возможно? Велп- 
кие державы не меняют свою политику 
легко. Все же лондонские переговоры мо
гли бы оказаться чем-то весьма важным. 
Они могли оказаться началом начала. 
Г-н Булганин на своей пресс - конфе
ренции сегодня утром сказал кое-что, что 
я хотел бы процитировать вам, ибо я пол
ностью согласен с этим. Я  цитирую его 
слова: «Программа, как видите, солидная, 
и есть над чем поработать. Мы, советские 
люди, принимаем эту программу всерьез и 
будем стремиться к  тому, чтобы претво
рить ее в жизнь». Так же поступим и мы. 
Если мы даже добьемся лишь частичного 
успеха, все же мы сможем содействовать 
тем самым установлению мира во всем 
мире.

Есть люди, которые утверждают, что со
глашения такого рода часто приносили 
нам в прошлом разочарования. И они за
являют, что нет смысла заключать такие 
соглашения. Я  совершенно не согласен с 
этим и хочу, чтобы вы ясно поняли мою 
позицию в этом деле. До тех пор, пока я 
буду нести какую-то ответственность, мы 
будем продолжать трудиться ради урегу
лирования этих вопросов. Я, со своей сто
роны, не соглашусь с таким положением, 
когда великие державы мира угрюмо взи
рают друг на друга и тратят значитель
ную часть своих богатств на вооружение. 
Нужно сделать что-то лучше этого. Быть 
может, —  и я  думаю, что это так, —  
непосредственная опасность войны умень
шилась. И это хорошо. Но если это даже 
так, этого еще не достаточно.

Вот в чем состоит наша политика. Мы 
не расстанемся с нашими друзьями и 
не откажемся от наших жизненных ин
тересов, но мы будем добиваться согла
шения со всеми. На протяжении долгой 
истории дипломатии подозрения наносили 
больший ущерб, чем доверие, —  поверьте 
мне, что это так. Мы будем следовать по
литике, обрисованной мною вам, добиваясь 
соглашений, содействуя дружбе. Я  убеж
ден, что этот советский визит соответ
ствовал такому духу и что в результате 
мир может считать себя в большей безо
пасности».

Пребывание в Москве делегации Народной палаты 
Германской Демократической Республики

Находящаяся в Москве по приглашению 
Верховного Совета СССР делегация Народ
ной палаты Германской Демократической 
Республики во главе с председателем На
родной палаты доктором И. Дикманом 
26 апреля была принята Председателем 
Совета Союза Верховного Совета СССР
A. П. Волковым и Председателем Совета 
Национальностей Верховного Совета СССР
B. Т. Лацисом. Приветствуя гостей, А. П. 
Волков сказал, что представителей немец

кого народа радушно примут везде, где 
они побывают. Была обсуждена про
грамма пребывания делегации в Совет
ском Союзе.

На приеме присутствовали Чрезвычай
ный п Полномочный Посол ГДР в СССР 
И. Кѳниг, начальник Протокола Президиу
ма Верховного Совета СССР Г. И. Фомин, 
немецкие и советские журналисты.

Затем гости осмотрели Большой Крем
левский дворец —  зал заседаний Верхов

ного Совета СССР, Георгиевский и Влади
мирский залы, Грановитую палату, Терем
ной дворец.

В этот же день немецкую делегацию 
принял Председатель Президиума Верхов
ного Совета РСФСР М. П. Тарасов.

Вечером делегация Народной палаты 
Германской Демократической Республики 
смотрела в Большом театре Союза ССР ба
лет Асафьева «Бахчисарайский фонтан».

(ТАСС).

28 апреля состоялось заключительное 
іссдание четвертой Грузинской респуб- 
дканской межсоюзной конференции проф- 
ІЮЗОВ.

Конференция принимает постановление 
о отчетному докладу Грузинского рес- 
убликанского совета профсоюзов.

После проведения голосования по вы- 
>рам состава Грузинского республикан
кою совета профсоюзов и ревизионной

комиссии слово для доклада о результатах 
тайного голосования предоставляется пред
седателю счетной комиссии тов. ПІарадзе- 
нидзе В. Д. Он сообщает, что все наме
ченные кандидаты избраны в состав Гру
зинского республиканского совета проф
союзов и ревизионной комиссии.

На этом конференция закончила свою 
работу. (ГрузТАГ).

П ленум Г р у з и н с к о г о  р еспубликанского  совета  
п р о ф е с си о н ал ь н ы х  сою зов

апреля состоялся первый пленум 
іского республиканского совета про
щальных союзов.
нум обсудил организационные во-

дседателем Грузинского республи- 
)го совета профессиональных союзов 
[ тов. Лелашвили М. М. 
ретарем Грузинского республикан- 
совета профессиональных союзов из- 
гов, Хетагури И, П ,

В  состав президиума Совпрофа Грузии 
избраны: тт. Бахтадзе С. Я ., Вадов И. Е., 
Гавтадзе Е. М., Дзидзигури Г. К., Жоржо- 
ладзе Г. И., Имнаишвили Г. Ш., Каспаров 
Г. К., Лелашвили М. М., Маглапсридзе 
Л. И., Татришвили Н. Ф., Хетагури И. П., 
Цирекидзе Д. 3., Чочия И. С., Чумбури- 
дзе И. Д.

Председателем ревизионной комиссии 
Совпрофа Грузии избран тов. Аветисов 
Р. А. (ГрузТАГ),

Выше уровень культурно-просветительной работы
Решения XX  съезда партии поставили

перед учреждениями культуры задачу 
исключительной важности —  приблизить 
их работу к  практическим задачам комму
нистического строительства. Особо важное 
значение приобретает культурно-воспита
тельная работа в деревне. Надо добивать
ся, чтобы все очаги культуры на селе 
стали подлинными опорными базами пар
тийных организаций в массово-политиче
ской и культурно-просветительной работе.

Вопросам улучшения деятельности куль
турно-просветительных учреждений Гру
зии было посвящено проходившее в тече
ние пяти дней в Тбилиси совещание-се
минар заведующих отделами культуры  ис
полкомов городских и районных Советов.

С докладом «Решения XX  съезда КПСС 
и задачи работников сельских культур
но-просветительных учреждений» высту
пил на совещании министр культуры 
Грузинской ССР А. Гуния.

Докладчик уделил большое внимание 
участию работников культуры в пропа
ганде решений XX съезда КПСС, привел 
ряд фактов, свидетельствующих об у с 
пешной работе учреждений культуры  рес
публики.

За последние два года по линии Мини
стерства культуры Грузинской ССР созда
но 334 новых культурно-просветитель
ных учреждения, среди них Дом куль
туры на Черных землях в Грозненской об
ласти, обслуживающий грузинских кол
хозников, находящихся там на зимних 
пастбищах.

Успешно работают городские и сельские 
библиотеки, выдавшие только за 1955 год 
свыше 8 миллионов книг по различным 
отраслям знаний более чем полумиллиону 
читателей. Большое внимание уделяют 
библиотеки распространению передового 
опыта новаторов промышленности и сель
ского хозяйства, организации выставок,

Н А  Р Е С П У Б Л И К А Н С К О М  С О В Е Щ А Н И И -С Е М И Н А Р Е  З А В Е Д У Ю Щ И Х  
О Т Д Е Л А М И  К У Л Ь Т У Р Ы  И С П О Л К О М О В  Г О Р О Д С К И Х  И  Р А Й О Н Н Ы Х  С О В Е Т О В

особенно плохо обстоит дело в Аджарии,
Юго-Осетии, в Ахалцихском, Богданов-

созданию передвижных библиотечек для 
бригадных полевых станов.

Хорошую инициативу проявили Телав- 
ский и Зугдидский музеи в деле пропа
ганды передового опыта в колхозах. Здесь 
были проведены сессии, обсудившие во
просы повышения урожайности субтропи
ческих культур, перспективы роста у̂ро
жайности кукурузы  в Телавском районе. 
Специальная сессия в Зугдидском музее 
была посвящена колхозу селения Рухи 
Зугдидского района, на которой подробно 
говорилось о внедрении прогрессивных ме
тодов ведения сельскохозяйственного про
изводства, благодаря чему колхоз добился 
подъема общественного хозяйства.

В докладе подробно говорилось о недо
статках в работе культурно-просветитель
ных учреждений Грузии, было отмечено, 
что культурная работа, в первую очередь 
в деревне, пока еще не отвечает возрос
шим запросам сельского населения, тем 
огромным задачам, которые поставлены 
XX съездом КПСС.

В большинстве случаев работа прово
дится в отрыве от основных хозяйствен
но-политических задач и практики рабо
ты  промышленных и сельскохозяйствен
ных предприятий, нет настойчивой борь
бы за действенность культурно-просвети
тельной работы, зачастую некоторые ра
ботники культуры еще не являются ак
тивными помощниками партийных орга
низаций в развитии промышленности, 
сельского хозяйства и культуры. Проис
ходит это часто из-за того, что к работе 
в культурно-просветительных учрежде
ниях привлекаются люди, не имеющие 
необходимых знаний и достаточной подго
товки. В домах культуры, клубах и биб
лиотеках Грузии работает более 2.600 
человек, не имеющих даже среднего спе
циального образования. В этом отношении

ском, Марнеульйком и некоторых других 
районах.

Участниками совещания-семинара были 
заслушаны также доклады, посвященные 
организации лекционной пропаганды на 
селе, работе сельских клубов и библиотек, 
улучшению кинообслуживания сельского 
населения и другим вопросам, с которы
ми выступили директор лекционного 
бюро В. Гургенидзе, начальник управ
ления по делам культпросветучреждений 
И. Ахвледиани, начальник управления ки
нофикации П. Кобахидзе, заместитель ми
нистра культуры В. Кикодзе, началь
ник отдела кадров и учебных заведений 
Министерства культуры Грузинской ССР 
И. Тускадзе.

Докладчики и выступившие в прениях 
заведующая отделом культуры исполкома 
Тбилисского городского Совета К.  ̂Отиа- 
швили, министр культуры Абхазской АССР
В. Кварчелия, заведующие отделами куль
туры исполкомов райсоветов Е. Адеишвили 
(Кутаиси), А. Шихиев (Гардабани), А. За- 
харян (Богдановка), М. Минадзе (Маяков- 
ски) и другие отмечали, что в работе уч 
реждений культуры Грузии имеется нема
ло недостатков, требующих скорейшего 
устранения. Особенно плохо обстоит дело 
с лекционной пропагандой, велико коли
чество лекций, низких по своему идейно
политическому уровню. Об этом можно 
судить хотя бы по тому, что из 574 лек
ций, представленных на утверждение в 
Лекционное бюро Министерства культуры 
Грузинской ССР, положительную оценку 
получили лишь 64 лекции. Некоторые 
лекторы недобросовестно относятся к  сво
им обязанностям, рассматривают лекции 
лишь как «легкий» заработок. Так, заве
дующий отделением 1-й тбилисской город- шсний X X  съезда КПСС.

ской больницы П. Чавлеишвили прочитал 
по путевке Лекционного бюро лекцию на 
медицинскую тему в селении Чопорти Ду- 
шетсвого района. И сразу же после ее 
окончания уехал, заявив, что если у слу
шателей есть какие-нибудь вопросы, то 
пусть они вышлют их в Тбилиси, так как 
сейчас у него нет времени на них отвечать.

Плохо поставлена лекционная работа в 
Цителцкаройском, Онском, Гареубанском я 
других районах Грузии.

Имеются недостатки и в кинообслужи
вании сельского населения. В  некоторых 
селах кинокартины не показываются ме
сяцами, мало демонстрируется фильмов на 
сельскохозяйственные темы, редко прово
дятся детские сеансы.

Во многих выступлениях отмечалось, 
что работники министерства редко выез
жают в районы, особенно отдаленные, для 
оказания помощи на месте. Плохо обстоит 
дело с выпуском методических пособий 
для культпросветработников, слаба мате
риальная база многих домов культуры и 
клубов.

Большой интерес участников совеща
ния вызвали доклады заведующих отдела
ми культуры исполкомов Телавского и 
Махарадзевского районных Советов Ю. Коч- 
ладзе и И. Антелидзе, поделившихся опы
том своей работы.

Для участников совещания-семинара 
были прочитаны лекции на политические 
темы, организовывались посещения луч
ших библиотек и музеев Тбилиси, в кото
рых они на практике изучали правиль
ную постановку культурно-просветитель
ной работы.

В ответ на обращение работников сель
ской кинофикации Украины ко всем ра
ботникам киносети Советского Союза со
вещание призвало всех работников кино
фикации Грузии принять активное уча
стие в борьбе за претворение в жизнь ре-



Г ФЕЛЬЕТ0Н I Я нупил телевизор...
Я купил телевизор совершенно неожи

данно. В воскресный день вышел в город 
с твердым намерением приобрести кисточ
ку для бритья, а вернулся с телевизором. 
Это, говорят, всегда так бывает с мужчи
нами, когда они ходят по магазинам без 
жен: хотят купить одно, а приходят с 
другим.

...Итак, я, как зачарованный, долго 
стоял у прилавка, на котором высился 
волшебный полированный ящик. «Темп-2». 
Пятиканальный. С ручками. С экраном. 
И даже с линзой, увеличивающей изобра
жения. Как раз то, что нужно...

Купить или не купить? Вот в чем во
прос.

Мне вспомнились Москва, Киев н даже 
наш совсем близкий сосед —  Баку, где 
уже смотрят телепередачи... В нашей 
стране работает более десяти теле
центров и и х ' передачи принимает мил
лион телевизоров. В 1956 году телецент
ров будет 22, а в ближайшие 2— 3 года 
количество телевизоров возрастет до 
8 миллионов. Москва готовится передавать 
цветную программу... Ведь и у нас в Тби
лиси, говорят, вот-вот вступит в эксплуа
тацию телевизионный центр. И не случай
но же в городе начата продажа телевизо
ров. Дескать, запасайтесь, граждане, за
благовременно.

Словом, после довольно продолжитель
ной внутренней борьбы, я решился. Не бу
ду рассказывать о том, как я доехал на 
такси с покупкой домой, как меня там 
распекали за непродуманно растраченные 
деньги, как я осознал свою ошибку и 
клятвенно заверил, что больше не буду 
этого делать...

Так и л и  иначе, а телевизор водворился 
в доме, его поместили на видном месте, 
обтерли тряпочкой.

Наступил вечер.
Утомленный переживаниями дня, я под

сел к  телевизору, й  размечтался. В самом 
деле, пройдет совсем немного времени, и, 
вместе со всей семьей, сяду я у  волшеб
ного ящичка и начну смотреть телепереда
чи. Нужно только повернуть ручку —  
вот так...

...Что за чертовщина! Я  повернул руч
ку, раздался легкий сухой треск,, и вдруг 
по экрану телевизора расплылась какая-то 
голубизна, пошли какие-то круги, волни
стые линии. Прошла минута, и на экра
не —  я совершенно обомлел —  появилась 
очаровательная девушка. Неужели дик
тор? Ну, конечно, она самая. Точь-в-точь 
как в Москве, как в Киеве, Харькове, 
Таллине, Риге... На эстраде она была бы 
ведущая, на корабле —  впередсмотрящая, 
а здесь... здесь, в телевидении, ее лучше 
всего назвать —  навассмотрящая.

Девушка посмотрела на нас, то есть на 
меня, долгим немигающим взглядом, улыб
нулась и очепь непринужденно сказала:

—  Ну в<Уг, начинаем первую экспери
ментальную тбилисскую телевизионную 
передачу... Будет показано несколько кад
ров. Внимание! Действие переносится в 
кабинет начальника Республиканского ра
диоцентра товарища Агабабова. Что вы 
можете сказать, Леван Седракович, вла
дельцам телевизоров?

Товарищ Агабабоа —  а на экране был 
именно он —  встал из-за стола, развел 
руками и произнес следующую краткую 
речь:

—  Что я мору сказать, дорогие товари
щи? По нашему радиоцентру уже с чет
вертого квартала текущего года заплани
рованы доходы от телепередач. К тому 
времени мы уже должны нормально рабо
тать, взимать плату... Недавно посылали в

Харьков двух техников и двух инженеров 
осваивать такую же аппаратуру, какая 
будет установлена в Тбилиси. Сейчас го
товимся послать вторую группу. Все эти 
наши работники примут участие в на
стройке и наладке первых передач. Что же 
касается того, когда начнутся эти первые 
передачи, то, признаться, я...

Тут неожиданно раздался знакомый уже 
голос диктора:

—  Переносим действие в кабинет заме
стителя председателя исполкома Тбилис
ского горсовета депутатов трудящихся 
Тины Константиновны Кутателадзе, веда
ющей вопросами строительства.

—  Дирекция телецентра, —  строго ска
зала и строго глянула с экрана Тина Кон
стантиновна, —  находится при исполко
ме нашего горсовета. Действительно, гор
исполком несет большую ответственность 
за скорейшую сдачу телевизионного цент
ра в эксплуатацию. Но строительные ра
боты несколько задержались, отстала и-по
ставка оборудования. Так, например, в 
Ленинграде только сейчас начинается 
установка оборудования на автобусах, не
обходимых, как известно, для радиорелей
ной линии, для передачи, скажем, фут
больных матчей с тбилисского стадиона. 
Поэтому сказать конкретно, когда начнут
ся первые передачи, признаться, я...

—  Сейчас,— снова вступила диктор,—  
мы заглянем в кабинет директора теле
центра Вахтанга Николаевича Лордкипа- 
нидзе. Кабинет пуст. Простите, товарищи, 
сейчас наведем справку у сотрудников. 
(На экране появились поясные изображе
ния нескольких граждан). Будьте любез
ны, скажите: где сейчас находится Вах
танг Николаевич? Что? Вахтанг Николае
вич уехал на строительную площадку те
лецентра? Очень хорошо. В-таком  случае 
поднимемся на площадку. (Быстро дви
жущаяся, уходящая в гору знакомая па
норама города). Здравствуйте, Вахтанг 
Николаевич!

—  Здравствуйте. Как видите, с пер
выми весенними лучами солнца у  нас на
чалось оживление. Посмотрите, как энер
гично отдают распоряжения строители. 
Хотим ввести работу в график. Да, дей
ствительно, это уже не первый график, 
утвержденный общегородским строитель
ным трестом 1. Коробка здания пере
дающей станции, где будут дикторская и 
киноаппаратная, —  готова, но работы по 
перекрытию кровли и по отделке здания 
отстали. Желательно было бы, конечно, 
чтобы и монтаж телевизионной башни шел 
веселее, чем это имеет место в данный 
момент. Поэтому, если вы хотите знать 
точно, когда начнутся первые телепереда
чи, то, признаться, я...

На экране —  крупным планом —  
опять появилась девушка-диктор. Она по
правила несколько растрепавшуюся от 
неожиданного путешествия прическу и, 
потупив глазки, молвйла:

—  На этом, дорогие товарищи, вла
дельцы первых в Тбилиси телевизоров, 
мы с вами расстаемся...

—  Когда же начнутся настоящие пере
дачи? Отвечайте, девушка... —  Я  вско
чил со стула и... проснулся.

Было уже поздно. Передо мной невинно 
поблескивал полировкой ящ ик телевизора 
и так же чист был его экран.

Раздосадованный, я щелкнул пальцем 
по экрану и громко —  уже наяву —  
воскликнул:

—  Когда же начнутся первые телепе
редачи? Почему отстаете, товарищи строи
тели и эксплуатационники?

н. новицкии.

Пьеса и ее сценическое воплощение
« Л ав и н а »  М .  М ревли ш ви .чи  в теа тр е  им ени  М а р д ж а н и ш в и л и  

За последние годы со-

Завтра, 30 апреля, в Государственной картинной га
лерее Грузии открывается выставка произведений гру
зинских советских художников. Н а  с н и м к е :  картина 
работы худож ника И. Тоидзе «Данко», экспонируемая 
на выставке. Фото В. Тархова.

временная грузинская 
драматургия обогати
лась новыми произведе
ниями, в числе которых 
особое внимание и ин
терес заслуживает пьеса 
М. Мревлишвили «Ла
вина». Ее достоинства—  
в жизненной правдиво
сти, прекрасном знании 
изображаемой среды, бо
гатстве материала и 
наблюдений.

Драматург, отказав
шись от внешних эффек
тов, от показной экзо
тики, просто и сдержан
но рассказывает о жиз
ни горного грузинского 
села.

Автора прежде всего 
интересует показ чело
веческих характеров, их 
столкновение, психоло
гическое раскрытие вза
имоотношений героев.

Утверждение нового, 
передового властно зву
чит в пьесе М. Мревли
швили. Новая жизнь,

раскрытие образов, поэтому в спектакле 
основное место заняли актеры-исполните
ли. Наиболее удачны сцены Лелы и Геги, 
а также Лелы и Амирана (в первом акте). 
Запоминается сцена в колхозной столо
вой (Тинибег и Гогота). Психологически 
тонко разработаны режиссером сцены у до
ма Тинибега и финал спектакля.

Как бы вставной является сценка у 
родника между Марицей и Пацаца в чет
вертом акте, она кажется лишней и в 
пьесе, и в спектакле.

Из исполнителей прежде всего привле
кает внимание С. Закариадзе, создавший 
психологически законченный образ старо
го Тинибега Утургаули.

Талантливый актер и в роли Тинибега 
идет, как всегда, от внутреннего к внеш
нему раскрытию образа. Постепенно разо
блачая своего героя, показывая его эгои
стическую, злую, коварную натуру, его 
карьеризм, ненависть ко всему новому и 
светлому, С. Закариадзе внешне изобра
жает Тинибега мешковатым, развинчен
ным человеком, никогда не смотрящим в 
лицо собеседнику, с хриплым, неприятным 
голосом.

Замечателен актер во втором акте: его 
молчание во время диалога Геги и Гоготы 
многозначительно, оно, если можно так

Н А М  О Т В Е Ч А Ю Т
нем году сеть магазинов без продавцов 
будет значительно расширена. В первом 
полугодии только в Тбилиси будут откры
ты  4 продовольственных и 3 промтовар
ных магазина. Сейчас в Тбилиси имеется 
три магазина без продавцов.

Читатель В. Ягубян написал в редак
цию письмо, в котором говорилось о пре
имуществах магазинов без продавцов и 
высказывалось пожелание об открытии 
новых таких магазинов.

Как сообщил нам заместитель мини
стра торговли Грузинской ССР, в нынеш-

Накануне открытия 
курортного сезона

В здравницах Боржомской группы к у 
рортов идет деятельная подготовка к  от
крытию нового сезона. На капитальный 
ремонт, благоустройство и новое строи
тельство ассигновано до двух миллионов 
рублей.

Своевременно отремонтирован санато
рий X* 2. Ремонтируется санаторий X» 1. 
Закончены противопаводковые работы на 
реке Боржомула и устройство ливнеспуска 
у  здания гостиницы.

К открытию сезона будет закончен ре-- 
монт здания гостиницы.

Заасфальтированы улицы, разбиты 
скверы и газоны. В  парках и на улицах 
города высаживается более 300 тысяч 
цветов.

Для бесперебойного снабжения отдыхаю
щих овощами и молочными продуктами 
создано собственное хозяйство, имеющее 
молочную ферму и 10 гектаров посевов 
овощных и бахчевых культур.

Курорт Боржоми все еще испытывает 
недостаток в питьевой воде. Следует про
вести изыскания дополнительных источ
ников водоснабжения, которые могли бы 
полностью обеспечить потребности к у 
рорта.

Три года тому назад было начато строи
тельство электросети. Пуск ее в эксплуа
тацию обеспечил бы равномерное распре
деление электроэнергии между потребите
лями. Но строительство это все еще не 
закончено. Недостаточно помощи оказы
вают курорту Боржоми Министерство 
здравоохранения Грузинской ССР и Глав-

выразиться, даже действенно. ^Монолог, рас- 
как “ лавинаГ^сметаёт с о 1 врывающий уродливую, страшную душу 

Тинибега, его преступные замыслы, ка
жется следствием его раздумий.

А как прекрасно ведет актер диалог с 
Гегой, как постепенно отравляет он его 
душу ядом ревности!.. Тинибег мечтает

своего пути все то, что 
мешает ее движению вперед.

Острый драматический конфликт, на
пряженное, стремительно развивающееся 
действие, психологически разработанные, 
глубокие образы, прекрасный язык —  все ! об уничтожении Амирана, и в предрассвет- 
это составляет неоспоримые достоинства ной тишине у родника, перебрасываясь
пьесы М. Мревлишвили.

«Лавина» —  пьеса многоплановая, в 
ней описаны сложные чсловеческне взаи
моотношения. Па почве острых, сильных 
столкновений общественного и личного ха
рактера возникает тот драматизм, который 
так четко определяет жанровое своеобра
зие произведения.

Под новый год в доме заведующего жи
вотноводческой фермой Тинибега Утургау
ли, несмотря на сильную метель, соби
рается сельская молодежь, все тс, кто не 
ушел на зимние пастбища. Среди деву
шек —  Лела Турманаули, учительница, 
дочь погибшего под Сталинградом Миндии 
Турманау.ти.

скупыми репликами с сыном, он напевает 
незатейливую песенку, и эта простая пе
сенка звучит к а к  резкий контраст тому 
настроению, которым проникнуты герои.

Отмечая подлинно мастерское исполне
ние роли Тинибега, нам все же хочется 
сказать, что талантливый актер иногда, і 
увлекшись богатством и разнообразием 
красок, теряет чувство меры, нарушая тем 
самым целостность прекрасного художе
ственного образа.

Один из лучших образов в спектакле 
создала С. Такаишвили. Талантливая ак
триса с подлинным актерским вдохнове
нием сыграла роль старой забитой горян-1

Выясняется, что отец Лолы М ш дия и “  Сабе*>’ Т«габег». Игра антрисы
Тгогибег были врагами. Эта вражда не 11 " ™ ^ “ ?.’. . ™  .1 рвИ “ ИЬ‘ **'
утихла даже после гибели Миндии и не
смотря на то, что в Лелу влюблен сын
Тинибега Гега. Леле нравится смелый и 
ловкий юноша, по она замечает и его не
достатки, видит его равнодушие к  обще
му делу, поэтому она отвергает его чув
ства, заявив, что если и полюбит, то лишь 
достойного человека, настоящего труже
ника. Лсла советует Геге лучше ухажи
вать за овцами новой породы, которую 
вывел ее покойный отец и уход за кото
рыми поручили Геге.

таль, каждый жест.
Самолюбивого и своенравного юношу 

Гегу темпераментно играет Э. Магалашви- 
ли. Его Гега —  человек, обуреваемый | 
внутренними противоречиями,, ищущий 
свое место в жизни. Актер хорошо рас-1 
крывает эгоистическую природу любви: 
Геги к  Леле. Гега-Магалашвили любит 
Лелу только для себя, и эта любовь не под- і 
чиняется велению разума. Стихийность і 
природы Геги хорошо передана актером, і 
только хотелось бы более четко и ясно 

Приезд из Москвы молодого зоотехника у ВИдеть хорошее, что, безусловно, есть в

Бледным и маловыразительным как в 
пьесе, так и в спектакле получился об
раз Амирана Раинаули. Артисту К. Дау- 
швили не удалось преодолеть недостатки 
роли, и его Амиран выглядит несколько 
«книжным», надуманным.

Хорошо играет роль Гоготы артист 
Д. Окросцваридзе. Отлично овладев ролью, 
он свободно, без всякого напряжения соз
дает образ послушного Тинибегу подхали
ма, карьериста и наушника.

Несмотря на то, что роли Магдо, Дуде- 
ны и Марицы наделены недостаточным 
текстовым материалом, артисткам Е. Си- 
била, Л. Риауэовой и Т. Схиртладзе уда
лось создать яркие, колоритные образы 
горянок.

Запоминается фигура официанта в сто
ловой (Г. Гогуа), пастуха Пацаца (А. Ве- 
рулеишвили) и парторга Гоча (А. Коба- 
ладзе). Нельзя не сказать о том, что речь 
не у  всех актеров стоит на должной вы
соте. Подражая произношению горцев, они 
говорят то с карт .тайскими, то с имере
тинскими интонациями.

Оформление спектакля, в основном, 
оставляет хорошее впечатление. Удачно 
сделаны, например, экстерьер дома Тини
бега, рудник у  подножия скал. Однако за
навеси, в которых идет спектакль, своей 
пестротой нарушают общий строгий и 
сдержанный стиль спектакля.

Недостаточно выразительна, малоэмо- 
циоеальна музыка композитора А. Чорго- 
лапгвита.

Спектакль «Лавина»— безусловная уда
ча талантливого коллектива театра имени 
Марджанишвили. Хорошая пьеса нашла 
хороших исполнителей, а отмеченные 
недостатки легко устранимы в процессе 
дальнейшей творческой работы.

Н. Ш А Л У Т А Ш В И Л И .

Концерты Ольги Кагай  
и Чжан Го-лина

Заслуж енная ар
тистка Узбекской 
С С Р  Ольга Кагай  
исполняет песни и 
танцы н а р о д  о-в 
С С С Р . Вместе с 
ней выступает со
ветский п е в е ц  
Ч ж ан  Го-лин. Два 
их концерта, со
стоявшихся в Тби - | 
лисском Доме офи
цера, были тепло 
приняты зрите
лями. »

У  Ч ж ан  Го-ля
на —  приятный и 
сильный голос. С  
увлечением испол
нил артист песню 
китайского компо- 

М ан э  «У

Амирана Раинаули делает атмосферу еще 
более накаленной. Амиран быстро разби
рается в создавшейся обстановке, видит,

ное курортное управление в обеспечении , что ради личных корыстных целей Тини- 
строительными материалами, оборудова- бег губит стадо овец и, пользуясь сла- 
нием и инвентарем. бостью председателя колхоза, старается

Решение о передаче ведомственных и занять его пост.
профсоюзных санаториев и домов отдыха 
в ведение Министерства здравоохранения 
Грузинской ССР даст возможность улуч-

Тияибег, желая убрать со своего пути 
мешающего ему Амирана, толкает своего 
сына Гегу на преступление. Отец и

шить обслуживание курортников и равно- і СЬІН решают увести в горы «сопеірцика» 
мерно распределять средства для дальней- регн и там< вызвав выстрелом обвал, по-
шего благоустройства курорта.

В. Х У Ц И Ш В И Л И , 
директор Боржомской группы ку
рортов.

губить зоотехника. Случайно под снеж
ный обвал попадает не Амиран, а Гега.

Постановщик спектакля В. Кушита- 
швили перенес все внимание на глубокое

этом юноше.
Полон душевного благородства и боль

шого обаяния дед Онисе в исполнении 
А. Омиадзе. Актер прекрасно чувствует 
и передает природу простого человека. 
Его бесхитростная прямота, искренность, 
горячая любовь к внучке —  все вызывает 
симпатии зрителя. Лела в исполнении 
Н. Апакидзе —  смелая, гордая девушка. В 
ней много твердости, решительности, но, 
к сожалению, недостает женственности, а 
ведь Лелу в пьесе называют нежным гор
ным цветком; такое сравнение не может 
прийти в голову, вотда вы смотрите на 
Лелу-Апакидзе —  слишком уж она суха и 
грубовата.

Заслуженная артист
ка Узбекской ССР 
Ольга Кагай испол

няет грузинскую 
песню.

Фото Я. Зевина.

По  С и р и и  и Л и в а н у
—  М не особенно интересно было побы

вать в Сирии и Ливане, ибо я мно
гие годы посвятил изучению арабской фи
лологии, памятников культуры арабских
стран.

Вылетев из М осквы  13 марта и сделав 
небольшие остановки в Вильнюсе, Праге, 
Страсбуре, переночевав в Париже, со
вершив посадку в Риме, пролетев затем 
над Афинами, островом Кипр, вечером 
14 марта мы были уж е в Дамаске.

На аэродроме нас встречали сотрудни
ки советского посольства в Сирии, пред
ставители движения сторонников мира С и 
рии и Ливана, ученые, писатели, видные 
общественные деятели, представители прес
сы. После обычных в таких случаях взаим
ных приветствий, нас повезли в автома
шинах в новую комфортабельную гостини
цу «Семирамида». М не  вспомнились сады 
Семирамиды, и я с любопытством всмат
ривался в очертания экзотического города, 
известного во всех частях света как «жем
чужина Востока».

Со следующего утра начались визиты, 
которые продолжались на протяжении всех 
Дней нашего пребывания в Сирии и Л и 
ване. Н ас посещали сотни людей. В  Д а 
маске, не успели мы отдохнуть после до
роги, как стали приходить в гостиницу 
ученые, писатели, поэты, художники, пред
ставители мусульманского духовенства 
Правда, визиты эти были непродолжитель
ными, люди приходили сказать нам не
сколько теплых, задуш евных слов, пожать 
крепко руку и выразить надежду, что наш 
приезд послужит еще большему укрепле
нию дружеских связей между народами 
Советского Союза и стран Арабского В о 
стока.

М ы  нанесли много ответных визитов, 
проявив тем самым свою признательность 
за сердечный прием, оказанный нам. Нас 
принял премьер-министр Сирии Саид Гази 
который выразил радость по поводу на
шего приезда и просил нас чувствовать 
себя как дома, высказав пожелание, что
бы в дальнейшем связи между народами 
наших стран укреплялись все больше и 
больше.

Сирия оказалась первой из арабских 
стран, освободившихся от иностранной 
оккупации. Вывод англо-французских войск

В середине марта этого года в 
Д амаск, для вручения международ
ной Сталинской премии «За укрепле
ние мира между народами» выдаю
щемуся общественному деятелю, 
председателю Национального коми
тета сторонников мира Сирии шейху 
М ухаммеду аль-Ашмару, выехала 
делегация Комитета по международ
ным Сталинским премиям мира в 
составе: председателя Советского
комитета защиты мира писателя Ни
колая Тихонова (руководитель деле
гации), заместителя председателя 
Духовного управления мусульман 
Средней А зии  и Казахстана 3. Ба- 
баханова и члена-корреспондента 
Академии наук С С С Р  Г. В . Цере
тели.

Во время почти трехнедельной по
ездки участники делегации побывали 
во многих городах Сирии и Ливана. 
Ниже мы помещаем беседу коррес
пондента «Зари Востока» с про- 
фессором-арабистом Георгием В а 
сильевичем Церетели, который поде
лился своими впечатлениями от 
поездки в страны Арабского Во
стока.

ния М ухаммеду аль-Аш мару международ
ной Сталинской премии.

В  газетах уж е описывалась подробно 
эта церемония. Хочу только отметить, что 
зал кинотеатра, рассчитанный на 1.500 
мест, был переполнен. Здесь собрались вид
ные государственные и политические дея
тели Сирии: вице-председатель парламента 
Рафик Баш ш ур, министр внутренних дел 
Али Бузо, депутаты парламента, а также 
посол С С С Р  в 'С и р и и  С. С. Немчина, гла
вы и представители ряда дипломатических 
представительств, аккредитованные в С и 
рии, представители движения сторонников 
мира Ливана, Иордании и Ирака. В  адрес 
лауреата поступили десятки поздравитель
ных телеграмм со всех концов мира.

Торжественную церемонию открыл писа
тель и видный общественный деятель С и 
рии, директор библиотеки Национального 
музея М унир  Сулейман. Он говорил о 
шейхе М ухаммеде аль-Ашмаре, как о слав
ном сыне сирийского народа и неутомимом і 
борце за мир. Затем с приветствиями вы-1 
ступали профессор Д амасского университе-; Ленинграде, Тбилиси и в Ташкенте. О со
та Назим  М усли, представитель движения | бенно всех заинтересовали открытия, сде-

Дамаск. После приема у  премьер-министра Сирии Саида Гази. Н а  с н и м к е
(на переднем плане слева направо): Саид Гази, шейх М ухаммед  аль-Аш мар, С . А . 
Кузьмин, писатель Н. С. Тихонов и профессор Г. В . Церетели.

сторонников мира Иордании д-р Набих 
Рушейдад, представитель сторонников ми 
ра Л ивана д-р Ж о р ж  Ханна.

ланные в нашей стране —  работы выдаю
щегося советского ученого-арабиста акаде-

чайно ценные издания арабской Академии
наук, в том числе полный текст сочинения 
писателя Абу-ль-Аля ль-М аарри, жившего 
тысячу лет тому назад, —  «Послание об

Руководитель нашей делегации писатель арабском документе Согдийского правите-
Н . С. Тихонов горячо поздравил шейха ля, жившего в I веке хиджри (по нашему

ттпн ппплрпжке наполов лоѵгих аоаб- М ухаммеда аль-Аш мара с высокой награ - 1  летоисчислению —  начало V I I I  века) на да при поддержке народов других а р а о , ^  н гппаиНР ЯПІГППИГМРНТЫ ВГРХ „ т . - ! теппитопии нынешнего Таджикистана;

мика И. Ю . Крачковского о древнейшем ангелах», которое по мнению многих уче
ных оказало сильное влияние на создание 
«Божественной комедии» Данте.

В  свою очередь члены советской делега
ции оставили в подарок сирийским ученымГ  „  ~ Р г м ъ г ж а г п  Союча Активным Д°й и П°Д горячие аплодисменты всех при- территории нынешнего іадж икистана; і ции оставили в подарок сирииским ученым 

участником национально - освободительной ! сутствующих вручил ему диплом и золотую . труды  © неизвестных ранее арабских диалек- работы в области арабистики, изданные в
б о о ь б ы с и  р и йского народ а явился ш ей х ! ме^аль лауреата международной Сталин- тах  в Узбекистане; арабская надпись на нашей стране. Это был I том избранных 

д а п  ’  ской премии «За укрепление мира между , так  называемом «Мильевом камне», найден- сочинений И . Ю . Крачковского, вышед-М ухам мед  аль-Ашмар.
Сейчас М ухаммеду аль-Аш мару около 

70 лет, но он, несмотря на свой преклон
ный возраст, принимает деятельное участие 
в движении сторонников мира, укрепляя 
единство арабского народа в борьбе за его 
освобождение от империализма.

Когда мы подошли к дому аль-Ашмара, 
нас встретила большая группа людей с 
возгласами «Да здравствует дружба на
родов Советского Союза и Сирии!». И  тут 
ж е раздались громкие рукоплескания. Это 
были люди, близкие аль-Аш мару, его со
ратники по национально-освободительному 
движению.

17 марта в самом большом зале Дамас-
  _________    т г _ѵ_________  ка — в кинотеатре «Фардус», что в перево-

с ее территории был осуществлен в резуль- де на русский язык означает «Раи», со-

премии «За укрепление мира между 
народами», а заместитель председателя! ном в Тбилиси, также относящаяся к  I ве-
Духовного управления мусульман Средней 
Азии и Казахстана Зняутдин Бабаханов 
передал шейху аль-Аш мару привет от име
ни 30 миллионов мусульман Советского 
Союза и преподнес ему в подарок красоч
ный халат.

С  кратким приветственным словом на 
арабском языке выступил и я.

В  Сирии мне еще раз пришлось вы сту
пить на «аль-лугат аль-фусха»— на класси

ку  хиджри.
Ректор Д амасского университета про

фессор политэкономии Ахмед Самман рас
сказал нам о развитии сирийской нацио
нальной культуры, о росте выпуска спе
циалистов с высшим образованием. О казы 
вается, в годы иностранной оккупации чи
сло студентов не превышало 1.500 человек, 
сейчас же на многочисленных факультетах 
университета учится около 10.000 человек—  
это не только сирийская молодежь, но ическом арабском языке— в Д амасском  уни

верситете с докладом об изучении араб- юноши и девушки, приехавшие сюда из 
ского языка и арабской культуры в Совет- других стран Арабского Востока, 
ском Союзе. Собравшиеся в актовом за л е ; Исключительно тепло встретили нас си- 
члены арабской Академии наук, профессо-) рийские ученые в арабской Академии наук 
ра, писатели и студенты внимательно слу-1 во главе с ее президентом Халиль М ардам-
шали сообщение о том, какие работы ве-і беком и вице-президентом Джаф аром аль-1 архитектором Антуаном Табитом. Затем у  

та?е м но гол етне й" 'бор'ьбы ' Т и ^ й  с к о го н  ар о -! стоялась" торж ественнаяцеремония вруче- дутся советскими арабистами в Москве, Хасани. Здесь нам преподнесли чрезвы- - нас гостили члены сирийского парламента

ший в М оскве ПОД редакцией В. И . Беляе
ва и Г. В . Церетели, «Арабско-грузинский 
словарь», составленный Г. В. Церетели, 
труд доцента А. Лекиашвили, посвященный 
спряжению арабских глаголов, и другие 
издания. Все эти работы вызвали большой 
интерес у  арабских ученых.

В  чужой стране всегда особенно приятно 
бывает встретить знакомых людей. Так бы 
ло и на этот раз.

В  прошлом году в Тбилиси приезжали 
писатели М авахиб аль-Каяли, Хусейн М у- 
рувве, делегация Национального комитета 
сторонников мира Сирии, возглавляемая

зитора
нас, рабочих, си
ла». Очень искрен

не и задушевно прозвучала песня Мо- 
кроусова «Возвращение». Ч ж ан  Го-лин 
выступил с  разнообразным, пожалуй, 
даж е несколько пестрым репертуаром. 
Здесь и «Колокольчик» Гурилева, и 
вальс из кинофильма «М ост Ватерлоо», 
и «Элегия» М асснэ, и украинская на
родная песня «Черные очи», и неаполи
танская —  «Вернись в Сорренто».

Исполнительскую манеру Ольги К а 
гай отличают живость и непринужден
ность. М ож ет быть, поэтому ей особен
но удались белорусская народная песня 
«Ох, хотела ж  меня мать», «Волжские 
припевочкн» ленинградского композито
ра Щеконова. Хотелось бы, однако, по
желать, чтобы артистка исполняла гру
зинскую  песню «Лале» в более строгой 
манере.

Ольга Кагай, Ч ж ан  Го-лин и аккомпа
нировавший им Александр Двое кин да
ли также несколько концертов в воин
ских частях.

во главе с депутатом доктором М устафой 
Зарка и другие посланцы Сирийской рес
публики.

М не  вспоминаются вечера, проведенные 
на М тацминда вместе с сирийскими друзья
ми, наши задушевные беседы с ними и по
желания, чтобы это были не последние 
встречи.

И  вот мы вновь встретились со всеми, 
кто побывал в столице нашей республики, 
встретились как  старые добрые друзья, и, 
казалось, конца не будет разговорам и вос
поминаниям о Тбилиси, об августовском 
вечере на плато фуникулера.

В  течение нескольких дней мы осматри
вали город, знакомились с  достопримеча
тельностями н памятниками старины.

Столица Сирии Д ам аск  —  удивитель
но красивый и очень своеобразный город, 
один из древнейших городов мира, распо
ложенный на месте скрещения караванных 
путей, ведущих к  берегам Средиземного 
моря. Д ам аск  —  город контрастов.

В  центре города —  роскошные виллы, 
прекрасные здания, широкие асфальтиро
ванные улицы, автомобили последних м а 
рок, но стоит только отойти в сторону, как  
вы попадаете в кривые, узкие улочки, в 
которых два ослика не могут разойтись. 
Нейтральная часть Д ам аска  полна шумной, 
многоголосой, яркой и многокрасочной тол
пой. Раздаю тся гудки автомобилей, выкри
ки продавцов воды, газет, сладостей. И дут 
женщины, покрытые легкой прозрачной 
вуалью, бедуинки с открытыми лицами, 
украш енными татуировкой, мужчины  в бе
лы х головных уборах или фесках вишне
вого цвета.

Членам нашей делегации подарили араб
ские национальные головные уборы, назы
ваемые «амама». Это  —  белое покрывало 
из шелковистой материи, прикрепляемое к 
голове двумя черными плетеными кольца
ми —  куфией.

Д ам аск  —  крупный торговый и промыш 
ленный центр. Здесь развита текстильная, 
трикотажная, консервная, табачная, мыло
варенная, цементная промышленность. Ш и 
рокой известностью пользуются холодное 
оружие, изготовленное из дамасской стали, 
и знаменитые дамасские шелка.

Неподалеку от центра города находится 
С у к  Хамидие —  знаменитый дамасский 
базар, как нам сказали, один из самых 
крупных в мире. П о  сути дела —  это ма
ленький городок со своими улочками, пе-

сирийским адвокатом Мустафой Амином, | реулками и бесконечным количеством ла- 
вндным политическим и общественным вочек> магазинчиков, в которых торгуют 
деятелем Сирии М униром Сулейманом и восточными сладостями, засахаренными

(Окончание на 4-й стр.).



И ностранная печать о р е зу л ь т а т а х  
советско-английских переговоров

А Н Г Л И Я

ЛОНДОН, 27 апреля. (ТАСС). Сегодня
все английские газеты поместили на пер
вых страницах под крупными заголов
ками сообщения о документах, опублико
ванных по окончании переговоров Пред
седателя Совета Министров СССР Н. А. 
Булганина и Члена Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. С. Хрущева с Пре
мьер-Министром Соединенного Королевства 
сэром Антони Иденом. В заголовках и ком
ментариях газеты оценивают результаты 
этих переговоров как важный вклад в де
ло улучшения отношений между СССР и 
Великобританией, а также укрепления 
мира во всем мире. Характерны следую
щие заголовки: «Дейли экспресс» —
«Официальные лица заявляют: Мы избе
жим войны. Иден подписывает с Булгани
ным и Хрущевым документы по вопро
са м ^  мире, разоружении, торговле»; 
«Дейли мейл» —  «Историческое заявле
ние, опубликованное в полночь, подводит 
итог секретным переговорам. Они не хо
тят войны. Они хотят торговать. Булга
нин и Хрущев привезли с собой список 
товаров на сумму^ 800 миллионов фунтов 
стерлингов»; «Дейли геральд» —  «Под
робная история переговоров с Булгани
ным и Хрущевым. Хорошие вести! Про
гресс, но никаких пактов...». Газета 
«Ньюс кроникл» подчеркивает в заго
ловке, что основными чертами Заявления 
о переговорах являются «искренность и 
реализм».

В многочисленных редакционных ста
тьях газеты указывают, что состоявшие
ся переговоры способствовали укрепле
нию взаимопонимания и доверия между 
обеими странами. Многие комментаторы 
подчеркивают, что Советский Союз, как 
вновь показали эти переговоры, стре
мится к дальнейшему уменьшению меж
дународной напряженности и обеспечению 
прочного мира.

Газета «Таймс» в редакционной ста
тье заявляет: «Подробный и полезный об
мен мнениями —  эта знакомая, старая 
дипломатическая формула на сей раз пол
ностью оправдала себя. Англичане и 
русские согласились, что в только что 
закончившихся переговорах они высказа
ли то, что было у  них на уме, и вели 
дискуссию друг с другом, ничего не 
скрывая. Всего этого следовало ожидать, 
и это к лучшему... Главный результат 
(переговоров. —  Ред.) —  нечто такое, что 
нелегко выразить в коммюнике. Он со
стоит в том, что каждая сторона может 
понять деятелей и политику другой сто
роны значительно лучше, чем раньше».

«Теперь, когда их визит окончился,—  
пишет «Таймс»,—  совершенно ясно, что, 
пригласив русских лидеров, Премьер-Ми
нистр поступил разумно». По мнению га
зеты, «визит со всех точек зрения 
вполне оправдал себя».

Лейбористская «Дейли геральд» в ре
дакционной статье также заявляет, что 
«русский визит имел реальную цен 
ность». Газета подчеркивает, что Заявле
ние об англо-советских переговорах пред
ставляет «один из самых важных госу
дарственных документов нашего времени» 
и что в результате этих переговоров «во 
всем мире сегодня появились новые на
дежды».

Политический обозреватель «Дейли 
экспресс» Дерек Маркс выражает мнение, 
что «одной из самых важных сторон пе
реговоров явилось установление исклю
чительно хороших личных отношений 
между Премьер-Министром и русскими ли
дерами».

Часть правых газет, делая главный 
упор в своих комментариях на еще не 
разрешенных международных проблемах, 
продолжает пропагандистскую кампанию,
я і і 11111 і і  і і  1111111:111 п ;іі л :і,:і тт і гм  п и п  и  і

цель которой состоит в том, чтобы вну
шить читателям, будто более широкое 
согласие по этим вопросам не достигнуто 
по вине советской стороны. Однако дру
гие органы английской печати признают 
необоснованность таких утверждений и 
подчеркивают, что советской стороной 
была проявлена добрая воля и приложены 
большие усилия к сближению точек зре
ния. Так, «Дейли экспресс» в редакцион
ной статье заявляет, что «заслуживают 
горячей похвалы русские, которые про
явили себя деловыми людьми, очевидно 
стремящимися согласовать точки зрения 
двух стран, когда это возможно»...

Останавливаясь на отдельных пробле
мах, обсуждавшихся в ходе переговоров, 
газеты отмечают, что многое еще предсто
ит сделать для их урегулирования, но 
что проведенное в ходе переговоров де
тальное выяснение позиций обеих сторон 
будет способствовать поискам согласован
ных решений.

Особое внимание английская печать 
уделяет вопросу о новых перспективах 
развития советско-британских торговых 
отношений.

Орган английских деловых кругов «Фай- 
нэншл тайме» в редакционной статье, оза
главленной «Прогресс», подчеркивает, что 
советские предложения о развитии совет
ско-английской торговли имеют большое 
значение для экономики Англии и слу
жат «доказательством серьезности намере
ний русских».

Газета «Дейли экспресс» пишет, что в 
советско-английском Заявлении «упомина
ются важные торговые предложения».

В  высказываниях ряда других газет 
также красной нитью проходит мысль о 
том, что результаты переговоров между 
советскими и английскими руководителя
ми подтвердили жизненность великого 
принципа мирного сосуществования стран 
с различными социальными системами.

Распространенная газета «Дейли мир- 
рор»» в редакционной статье, помещенной 
на видном месте, пишет: «Булганин и 
Хрущев самые важные посетители, по
бывавшие в нашей стране за половину 
столетия... Их визит имеет большое зна
чение с точки зрения нашего будущего... 
России и Англии необходимо ладить друг 
с другом».

Газета выражает надежду, что друже
ственные связи между Англией и СССР в 
дальнейшем будут развиваться и креп
нуть.

Ф РА Н Ц И Я

ПАРИЖ , 27  апреля. (ТАСС). Высказы
ваясь по поводу завершения советско- 
английских переговоров в Лондоне, па
рижская печать в большинстве случаев 
считает эти переговоры положительным 
явлением в нынешних международных ус
ловиях. За исключением некоторых газет, 
парижская печать высказывает мнение, 
Что переговоры привели к  определенным 
полезным результатам.

Газета «Комба», утверждающая, что 
на переговорах не достигнуто прогресса 
по наиболее важным международным проб
лемам, однако считает, что по вопросу о 
Ближнем Востоке получены положитель
ные результаты. По мнению газеты, в 
результате переговоров «закрепляется 
роль», которую играет Советский Союз в 
урегулировании проблем Ближнего Восто
ка, и что «всякие сепаратные англо-аме
риканские действия с целью военного вме
шательства исключаются». Газета особен
но положительно оценивает итоги пере
говоров по вопросу о советско-британской 
торговле.

Газета «Энформасьон» пишет, что 
«визит советских руководителей подтвер
дил обстановку разрядки международной
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напряженности. Поездка Булганина и 
Хрущева была весьма полезной, и этому 
можно радоваться. Переговоры дали воз
можность откровенно объясниться той и 
другой стороне, а по некоторым вопросам, 
как, например, расширение экономического 

обмена и восстановление культурных свя
зей. был достигнут определенный про
гресс».
. «Одним словом, —  резюмирует газета,—  
разрядка продолжается, и нет никакой 
опасности возобновления холодной войны».

Газета «Фран-тирер», касаясь Заявле
ния о переговорах, отмечает: «Это —  при
мер того, что могут дать переговоры двух 
сторон, когда одна из них (СССР) может 
«действовать» самостоятельно, а другая 
не может ничего «урегулировать», дей
ствуя одна. За исключением культурного 
обмена, которым нельзя пренебрегать, и 
торгового обмена, частично подвергнутого 
ограничениям, между советскими и бри
танскими представителями не могло быть 
достигнуто никакого соглашения по той 
простой причине, что последние не могут 
без СШ А (и Франции) разрешить ни проб
лему разоружения, ни проблему европей
ской безопасности, ни германскую пробле
му, ни дальневосточные проблемы, ни да
же проблемы Ближнего Востока».

Внимательное изучение коммюнике, про
должает газета, показывает, что Антони 
Иден подписался под основами мирного 
сосуществования, формулировка которых 
во многом напоминает знаменитые пять 
принципов, «прошедшие путь из Москвы 
через всю Азию в Дели и Пекин. Впрочем, 
сами по себе эти основы вполне приемле
мы».
'  «Фран-тирер» приходит к  выводу, что 
контакты между советскими и англий
скими руководителями были «полезными», 
и подчеркивает необходимость в дальней
шем расширить их.

По мнению газеты «Либерасьон», значе
ние лондонских переговоров состоит в том, 
что СССР и Англия «объявили о своем 
активном сосуществовании». Предупреж
дая против опасности недооценки значе
ния первой официальной поездки руково
дителей СССР в одну из крупнейших капи
талистических держав, газета пишет: 
«Тон заключительного Заявления, отража
емый им прогресс на пути к мирному со
существованию, открываемые им перспек
тивы значительны: достаточно задаться 
вопросом, возможно ли было такое заявле
ние два-три года тому назад!».

Напоминая о коммюнике, опубликован
ном после недавних переговоров Идена с 
Эйзенхауэром, газета замечает: «В то вре
мя сэр Антони Иден соглашался со всеми 
устаревшими темами холодной войны, те
мами, ревниво оберегавшимися Даллесом. 
Вчера он подписал документ, который 
подтверждает признание Великобританией 
и СССР принципов сосуществования раз
личных режимов при взаимном уважении 
ДРУГ друга, принципов, сформулированных 
почти в тех же самых выражениях, какие 
были приняты на Бандунгской конферен
ции. Как можно этому не радоваться?».

Указывая, что, «конечно, разногласия 
между участниками переговоров не могли 
быть скрыты», газета подчеркивает, что 
«именно откровенность, с которой произ
водилось сопоставление точек зрения, 
обеспечила успех».

«Либерасьон» высказывает пожелание, 
чтобы такие контакты, которые имели ме
сто в Лондоне между государственными 
деятелями СССР и Великобритании, не 
были последними, и в этой связи упоми
нает о предстоящей поездке французских 
государственных деятелей в Москву.

Газета «Юманите» оценивает результа
ты  лондонских переговоров как «успех 
идеи мирного сосуществования».
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Сообщение штаба 
Советских войск  

в.Германии
БЕРЛИН, 27 апреля. (ТАСС). Как ужо 

сообщалось, 23 апреля и. о. начальника 
штаба Советских войск в Германии гене
рал-майор И. Л. Царенко направил на
чальнику штаба американских войск в 
Европе генерал-майору Анклзу письмо с 
протестом в связи с подкопом, проведенным 
американской службой к линиям связи 
Советских войск, а также к  линиям 
связи ГДР. В письме содержалось предло
жение создать смешанную комиссию для 
расследования. 26 апреля генерал-майор 
Анклз прислал ответ следующего содер
жания:

«Ввиду Вашего письма от 23 апреля, 
которое поднимает переговоры выше 
уровня переговоров между военными 
комендантами Берлина, и ввиду односто
роннего заявления для печати, сделанно
го Вашим комендантом в Берлине полков
ником Коцюба, я считаю дальнейшие 
переговоры между здешними военными 
комендантами ненужными и нежелатель
ными. Поэтому я доложил этот вопрос в 
Вашингтон.

Тем временем ни мой штаб, ни берлин
ский гарнизон генерала Дэшера (амери
канский комендант Берлина. —  Прим. 
ред.) не будут обсуждать дальше этот 
вопрос».

Штаб Советских войск в Германии 
заявил, что уклонение американской сто
роны от создания смешанной советско- 
американской комиссии достойно сожале
ния, поскольку комиссия могла бы дать 
для обеих сторон материалы о фактиче
ском положении дела. В  то же время 
уклонение от безотлагательного расследо
вания может быть понято как попытка 
штаба американских войск в Европе 
уйти от факта незаконных и недопусти
мых действий американских военных 
властей в Берлине, проводившихся на 
территории Германской Демократической 
Республики.

К поездке делегации Французской 
социалистической партии 

в Москву
ПАРИЖ , 27 апреля. (ТАСС). Посол 

СССР во Франции С. А. Виноградов устро
ил прием в честь делегации Французской 
социалистической партии, * отправляющей
ся 28 апреля в Москву.

На приеме присутствовали члены деле
гации во главе с генеральным секрета
рем Французской социалистической пар
тии Коммэном, сотрудники посольства 
СССР во Франции и ответственный руко
водитель ТАСС Н. Г. Пальгунов, возглав
ляющий находящуюся в настоящее время 
во Франции делегацию советских журна
листов.

Присуждение 
Международных премий 

мира
ВЕНА, 27 апреля. (ТАСС). Секретариат 

Всемирного Совета Мира сообщает о при
суждении Международных премий мира за 
1955 год ряду выдающихся борцов за мир.

Почетная премия мира посмертно при
суждается члену Всемирного Совета Ми
ра, известному французскому ученому и 
пламенному борцу за мир и прогресс Прен 
Жолио-Кюри. Международных премий ми
ра удостоены видный греческий прогрес
сивный писатель Никое Казандзакис, из
вестный китайский художник Ци Бай-ши, 
американский священник Уильям Говард 
Мелиш.

По Сирии и Ливану
(Окончание. Начало на 3-й стр.).

фруктами, орешками, пряностями и различ
ными предметами домаш него обихода. Н а 
ше внимание обратили на себя изделия из 
золота, серебра и дерева, изготовленные 
искусными руками мастеров.

Георгий Васильевич показал нам полу
ченную им в подарок большую ш катулку 
из орехового дерева, инкрустированную  
снаружи и внутри перламутром, —  под
линное произведение искусства, свидетель
ствующее о тонком вкусе и неистощимом 
терпении ее создателя.

Профессор Церетели рассказал, что в 
Сирии он видел инкрустированную  мебель 
исключительно тонкой работы. Больше то
го, внутренние помещения Сирийского пар
ламента —  стены, полы, потолки, вся об
становка отделаны инкрустацией. Это 
замечательное мастерство резчиков по де
реву, так же как искусство ювелиров, гра
нильщиков, гончаров, передается из поко
ления в поколение.

—  Непревзойденные образцы древнего 
искусства, —  говорит Георгий Василье
вич, —  мы видели в Дамасском  музее, 
который по своим размерам и богатству 
хранящ ихся в нем памятников культуры 
является одним из сам ы х крупных на 
Ближнем Востоке. Здесь можно увидеть 
памятники древней шумерской, хеттской и 
угаритской культуры, финикийские надпи
си, памятники мусульманской эпохи. Нам 
показали египетский меч с высеченным на 
нем именем фараона, печать хеттского ца
ря Мурсили II, изображения угаритских 
царей и божеств. В  музей перенесена од
на из пальмирских гробниц, украшенная 
изумительной резьбой по камню.

Нам  довелось самим побывать в П аль 
мире —  древнейшем городе Сирии, раз
рушенном в конце III века завоевателями. 
Теперь в безлюдной пустыне, около одного 
из оазисов, сохранились лиш ь развалины. 
Н о  как много говорят каж дому человеку,) 
посетившему эти места, уцелевшие порти - 1 
ки, грандиозные колоннады, остатки вели-) 
колепных храмов! Все это —  немое свиде -1 
тельство древней культуры сирийского на-| 
рода. Тысячи людей со зеех концов земли 
приезжают сюда для того, чтобы увидеть | 
развалины Пальмиры . В  прошлом году | 
здесь побывало 50.000 туристов.

Г
И з Пальмиры  мы поехали в древний го- 
ід Алеппо, впервые упоминаемый во 

I тысячелетии до нашей эры. Над горо
дом возвышается знаменитая цитадель —  
неприступная крепость римской эпохи с 
многочисленными внутренними сооруже
ниями, огромными залами, лестницами и 
переходами. В  Алеппо мы посетили музей, 
богатый памятниками доэллинистической 
эпохи.

Узнав о  нашем пребывании в Сирии, нас 
пригласил к  себе вождь бедуинов эмир Ха- 
лиль аль-Хаким, и мы отправились из 
Алеппо на восток. Проделав путь в 200 -ки
лометров по пустыне, мы переехали через 
Евфрат и попали на>' пиршество в бедуин
ские палатки.

Бедуины —  кочевые арабские племена—  
переходят с места на место, занимаясь, 
главным образом, овцеводством. О т осед
лого арабского населения они отличаются 
особенностями материальной и духовной 
культуры.

У ж е  издали мы обратили внимание на 
место стоянки бедуинов. Т ут и там были 
разбросаны шатры, накрытые большими 
кусками домотканной материи. Один ш а
тер, подпираемый высокими толстыми 
столбами, был настолько обширным, что 
мог вместить около 1.000 человек. Это был, 
так  сказать, «банкетный зал», в котором 
нам устроили прием. Пол был устлан ков
рами, а вдоль стены разложены шелковые 
одеяла, подушки, мутакч. Встречать го
стей эмир вышел вместе со своими сы
новьями. Потом хозяева ушли, чтобы не 
стеснять своим присутсівием гостей, пре
доставив развлекать их эмиру другого пле
мени —  М униму, специально приглашенно
му для этого.

Перед обедом нам предложили выпить 
по чашечке кофе. Потом в шатер внесли 
два металлических блюда, о размере кото
рых можно судить по тому, что одно из 
них несли 14 человек, а второе —  10. На 
каж дом  блюде возвышались горы плова и ; 
баранины. После нам сказали, что по с л у - ] 
чаю нашего приезда было заколото 35 ба-1 
ранов —  по числу почетных гостей. Вновь | 
появился хозяин дома, взял по пригоршне!

В ш атре у  бедуинов.

риса с каждого блюда, попробовал плов и 
опять исчез. Э то  означало молчаливое при
глашение к  обеду. Круг около блюд сомк
нулся теснее, и каждый принялся за еду... 
И  лишь только тогда, когда гости наелись 
досыта, за обед принялись хозяин и эмир 
Муним.

Время быстро пролетело в теплой дру
жеской беседе, в расспросах и рассказах. 
По всему чувствовалось, что эти люди от
носятся к  нам с большой симпатией и ис
кренним расположением.

Через три дня мы покинули Сирию . Наш  
путь лежал в Ливан —  государство, нахо
дящееся на восточном побережье Среди
земного моря.

Д о  границы нас провожали представите
ли общественности, сотрудники советского 
посольства и шейх М ухаммед аль-Ашмар.

П о  дороге в столицу Ливана —  Бейрут 
мы осмотрели знаменитые развалины 
Баалбек, где сохранились остатки памят
ников материальной культуры римской 
эпохи —  храмы Юпитера, Бахуса, Венеры.

Позже, уж е  в Бейруте, президент Л и 
ванской республики Камиль ІІІамун сказал

нам, что летом этого года в древнем го
роде будет устроен традиционный нацио
нальный фестиваль. Сю да предполагается 
пригласить английский драматический те
атр, французскую оперу и советского ба
летмейстера для постановки национальных 
арабских танцев.

—  Эти  празднества, —  заявил прези
дент, —  при свете факелов и ярких звезд, 
мерцающих на фоне ливанского неба, сре
ди развалин Баалбека, где подмостками 
служ ат сохранившиеся стены храма Б аху 
са, а декорациями —  скульптурные и леп
ные украшения вдоль стен, создают фан
тастическое зрелище.

Камиль Ш амун пригласил и нас на это 
торжество и выразил сожаление, что мы 
пробудем в Бейруте не более трех дней.

В  течение этих трех дней мы успели по
бывать во многих местах, познакомиться со 
многими людьми, и всюду нас встречали 
весьма радушно и выражали свое поже
лание об укреплении дружеских взаимоот
ношений между нашими странами. В  Бей
рутской библиотеке, в музее мы видели 
много редких рукописей и памятников

П Р И К А З  
в о й с к а м  т б и л и с с к о г о  г а р н и з о н а

К: 22
28  апреля 1956 года  гор. Тбилиси

О параде войск Тбилисского гарнизона 
1 Мая 1956 года

§ 1
1 Мая 1956 года, в день международ

ного праздника трудящихся, на проспекте 
Руставели назначается парад войск Тби
лисского гарнизона.

§ 2
Парад будет принимать Командующий 

войсками Закавказского военного округа 
генерал армии Федюнинский И. И.

§  3
Командовать парадом приказано мне.

§  4
Начало парада в 9.00 часов утра по 

московскому времени.
§ 5

На парад вывести военные училища и 
войсковые части по особому плану.

§ 6
Форма одежды —  летняя, парадная.

§ 7
Построение войск на проспекте Руста

вели закончить к  8 ч. 30 м.
§ 8

Коменданту Тбилисского гарнизона под
полковнику Маиушеву И. Т. произвести 
артиллерийский салют, согласно данным 
мною указаниям.

§ 9
Общее руководство по поддержанию по

рядка на проспекте Руставели и площади 
имени Ленина во время построения и про
хождения войск возлагаю на коменданта 
гарнизона подполковника Макушева И. Т.

Начальник Тбилисского гарнизона  
генерал-майор Г Л А Д К О В  В. Ф.

Г о р о д с к о й  п а с с а ж и р с к и й  
т р а н с п о р т  1 и 2  м ая

1 мая трамвай г. Тбилиси работает с 
5 часов утра до 7 час. 30 мин. утра (марш
руты ЛѵІгЛІ 3, 4, 9, 10 и 11 до 9 час. 
утра) и возобновляет работу в 12 часов 
дня, за исключением маршрутов Х іМ і 1, 
2 и 5, которые начнут курсировать по 
окончании демонстрации. Троллейбусы ра
ботают с 5 часов утра, автобусы —  с 6 
часов утра до 7 час. 30 мин. утра и возоб
новляют работу по окончании демонстра
ции.

Во время демонстрации стоянка приго
родных автобусе® Тбилиси —  Мцхета и 
Тбилиси— Булачаури переносится на пло
щадь имени Героев Советского Союза, 
стоянка автобуса Тбилиси —  Рустави— к 
Бальнеологическому курорту, автобусный 
маршрут № 2 курсирует от Сабурталин- 
ского кирпичного завода до площади имени 
Героев Советского Союза, а троллейбусы 
маршрута М» 7 —  от конечной станции 
Орта чала до Метехского моста.

Трамваи, троллейбусы и автобусы пре
кращают работу в 2 часа ночи.

2 мая городской пассажирский транс
порт (трамвай, троллейбус и автобус) ра
ботает по обычному расписанию.

Легковые такси 1 и 2 мая работают 
круглосуточно.

С о с т я з а н и е  ф у т б о л и с т о в

На тбилисском стадионе «Динамо» со
стоялось очередное состязание на первен
ство страны по футболу между командами 
класса «Б».

Команда гор. Воронежа встретилась с 
футболистами Тбилисского Дома офицеров. 
Игра закончилась победой тбилисских фут
болистов со счетом 2 : 1 .

Редактор И. Ч Х И К ВИ Ш В И Л И .

ш м ш а м ш я в а ш й
культуры. Долго беседовали с известным 
ливанским писателем М ихаилом Нуайме, 
бывшим полтавским семинаристом, о ко
тором так тепло писал И . Ю . Крачковский 
в своей книге «Над арабскими рукопися
ми». Сейчас Нуайме живет у  себя на ро
дине —  в деревне Бискинте и все так же 
хорошо говорит по-русски. Он высказал 
пожелание побывать в Советском Союзе, в 
местах, связанных с его юностью.

В  Бейруте, в конференц-зале министер
ства национального воспитания (просве
щения. —  Ред.) Ливана я снова выступил 
на арабском языке с докладом «Изучение 
арабского языка и культуры арабских 
стран в Советском Союзе». Собравшиеся в 
зале видные ливанские ученые, писатели, 
поэты, представители общественности про
явили большой интерес к  исследованиям 
советских ученых. Газета «Аль-Ахбар» писа
ла, что «доклад открыл новые горизонты, 
которые раньше были для нас закрыты».

В  Бейруте нам устроили прощальный 
ужин, и 31 марта мы вылетели в Париж  
под громкие возгласы провожавших нас 
людей:

«Да здравствует друж ба народов С С С Р  
и Ливана!».

В  заключение беседы профессор Цере
тели сказал, что один из крупнейших 
арабских поэтов Д ж ебран  Халил Джебран 
писал: «Ливан для поэтов Запада —  фан
тастическая область, существо которой ис
чезло с уходом Давида и Соломона, как 
сад Эдема закрылся с изгнанием Адама 
и Евы. Э то  —  поэтический образ, не на
звание горы (имеется в виду гора Л и 
ван. —  Ред.) —  образ, который отражает 
влечение души, который вызывает в пред
ставлении картины кедровых рощ, откуда 
несется аромат и благовоние, дворцов из 
меди и мрамора, стремящихся ввысь со 
славой и величием, стад антилоп, пасущих
ся на холмах и в долинах...».

Ещ е три десятка лет тому назад акаде
мик Крачковский писал, что такого Л ива
на давно уже нет и что такой Восток сам 
стал легендой и только изредка грезит о 
своем прошлом величии, о былой поэзии 
жизни.

Тем более это можно сказать сейчас, 
когда ливанские кедры очень уж  пореде
ли, а нынешний Восток вовсе перестал 
предаваться сладостным мечтаниям. Сего
дняшний Восток —  это пробудившиеся на
роды, которые борются за свою свободу и 
национальную независимость, за сохране
ние мира во всем мире

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЗАЕМ РАЗВИТИЯ 
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА СССР

(выпуск 1954 года)
О Ф И Ц И А Л Ь Н А Я  Т А Б Л И Ц А  

5-го тираж а выигрышей, состоявшегося 
22 апреля 1956 года в гор. Гродно. 

В ы и г р ы ш и  в ы п а л и  на с л е д у ю щ и е  номеру 
се р и й  и  о б л и г а ц и й  во  в се х  р а з р я д а х  займа*
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1  Н а  остальн ы е  49  ном еров  облигаций 
а  той  се рии  вы пали  в ы и гр ы ш и  по  200 рублей.

В  таблице  у к а за н ы  в ы и гр ы ш и  на сторуб
л евы е  облигации .

В с у м м у  в ы и гр ы ш а  вклю чена  н арицатель 
ная  с то и м о сть  вы и гр авш ей  облигации .

Н астоящ ая таблица  является  оф иц иальны м  
докум ен том , по ко торо м у  сберегательны е 
к а с сы  производят вы п лату  вы и гр ы ш е й  а 
устан овле нн ом  порядке  оо  п олучении  сле
д ую щ его  номера газеты .

П редседатель К о м и сси и  по  проведению  
ти р а ж а  вы и гр ы ш е й — председатель  и сп ол 
нительного  ком итета  Г род н ен ско го  об
ла стн о го  Совета д епутатов  тр у д я щ и хся

кононович и. с.
О тветственны й  се кр е та р ь  К ом и сси и

В А С И Л Ь Е В А  Л . А .

С Е ГО Д Н Я  В  Т Е А Т Р А Х

Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили — 
«За мир» (с уч. В  Чабукиани, в 8 ч. веч.); 
театр имени Ш. Руставели — «Земляки» (в 8 ч. 
веч.); театр имени К. Марджанишвили —  «Нана» 
(в 8 ч. веч.); театр имени А . Грибоедова — 
«В «Сиреневом саду» -(в  8 ч. веч.); театр армян
ской драмы имени С. Ш аумяна— «Самвел» (в 8 ч. 
веч.); театр музкомедии имени В. Абашидзе — 
«Морской узел» (премьера, в 8 ч. веч.); грузин
ский ТЮ З — «Хромой мельник» (в 7 п. веч., 
аб. № 50); Грузгосфилармония, Большой зал кон
серватории —  литературно-музыкальный спектакль 
«Арлеэианка» (с уч. Всеволода Аксенова, в 9 ч. 
веч.).

С Е ГО Д Н Я  Н А  Э К Р А Н А Х

В  кинотеатрах: имени Руставели, «Амирани»,
«Октябрь», «Спартак», «Тбилиси», «Исани», в 
клубах: имени Ворошилова, имени Плеханова — 
«Главный проспект»; «Колхида», имени 26 комис
саров, «Дидубе», в парке имени Кирова, в клу
бе имени Дзержинского, в саду Коммунаров — 
«Девушка из Бомбея»; «Комсомолец» —  «Сказа
ние о земле Сибирской»; «Колхозник»— «Лурджа 
Магданы»; в Доме офицеров —  «Море зовет»; в 
Доме культуры имени Горького —  «Борьба в 
долине».

ѵ х х \\ѵ ѵ ѵ х \\ѵ ч х ѵ \х х ѵ ѵ х ѵ ѵ \ѵ х ѵ ѵ ч ѵ ѵ \ѵ ѵ \» .ѵ г

\Стадион „ДИНАМО" \
Ул. Брдзола, 2. ^

Ал  Телеф. 3-21-62. $
1 мая

Е Г Ф У  Т Б О Л

класса «Б» в^ класса «Ь»
^ «ТО РПЕДО » (Сталинград)—О Д О  (Тбилиси)  ̂
$  Начало в 5 час. веч.
! Предварительная продажа билетов в кассах  ̂

^ стадиона «Динамо» 29 и 30 апреля, с 10 ча-  ̂
А  сов утра. ^
А  В  день игры билеты будут продаваться с у  
А  10 часов утра в кассах парка им. Кирова 
^ парка физкультуры (Набережная, 1).

Гр. Д Ж А Ш И  Реваз Ермолаевич, проживаю
щий в гор. Тбилиси, по ул. Челюскинцев, 14-а, 
возбуждает дело о разводе с гр. К О Р К И Я  
Нелли Батломовной, проживающей в гор. 
Поти, по ул. Махарадзе, 41. Дело подлежит 
рассмотрению в нарсуде 4-го участка Сталин
ского района гор. Тбилиси.

Гр. А Н Д Р Е Е В А  Алла Дмитриевна, прожи
вающая по Плехановскому пр., 86/90, воз
буждает дело о разводе с гр. Д А Р М А Н Я Н О М  
Петром Яковлевичем, проживающим по Ара- 
гвинской ул., 12. Дело подлежит рассмотре
нию в нарсуде 1-го участка Орджоникидзев- 
ского района гор. Тбилиси.

В. Г., Л . Л ., Н. Г. Мелицевы извещают 
о смерти 

Льва Григорьевича Мелицсва.
Вынос 29 апреля, в 4 часа дня, из кв. —  

ул. Цхакая, 5.

Типографии «Заря Востока» иы. А. Ф, М исникова Главиздата Министерства культуры Грузинской С С Р, УЭ01767


